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FARMACIE

sentenza della corte dȅappello

Asl5 battuta da Nursind:
´La vestizione a fine turno
degli infermieri va pagataª

Silva Collecchia / LA SPEZIA

Sono 300 gli utenti spezzini 
in carico all�ambulatorio pub-
blico di Asl5 dedicato alle sto-
mie e 40 con Peg. Un numero 
in costante aumento. ́ Da giu-
gno, cessata l�emergenza pan-
demica, lavoriamo a pieno re-
gime e ad oggi sono circa 700 
gli  accessi  ambulatoriali  di  
cui 160 irrigazioni o spiega il 
facente funzioni di primario 
di Chirurgia Cosimo Feleppa 
- A questi si aggiungono me-
diamente dai due ai cinque 
pazienti al giorno, portatori 
di stomia o in attesa di even-
tuale stomia ricoverati in Chi-
rurgia o altri repartiª. 

La stomia Ë l�apertura crea-
ta chirurgicamente sull�addo-
me in cui sia stato necessario 
rimuovere un tratto di intesti-
no,  mentre la Gastrostomia 
Endoscopica  Percutanea  
(PEG)  consiste  nell�applica-
zione chirurgica di una sonda 
che collega lo stomaco all�e-
sterno, permettendo la nutri-

zione enterale. Alla Spezia so-
no in aumento. 

´Rispetto agli anni prece-
denti i pazienti sono sempre 
di pi˘. La causa Ë soprattutto 
nell�aumento di neoplasie e 

malattie infiammatorie croni-
che intestinali, cosiddette Mi-
ci, ma non mancano quadri di 
diverticolite ed endometriosi 
di IV stadio o puntualizza il 
primario - Tante sono le nuo-

ve stomie temporanee: quel-
le che il paziente tiene solo 
per un determinato periodo 
di tempo, in attesa di ripristi-
nare la via naturale attraver-
so un nuovo intervento chi-

rurgico detto di ricanalizza-
zione. La maggior parte dei 
pazienti si concentra tra i 40 e 
i  70 anni d�et‡,  ma ultima-
mente sta aumentando la fa-
scia di et‡ compresa tra i 30 e i 
45 anni per endometriosi  e 
malattie infiammatorieª.

L�attivit‡ del delicato ambu-
latorio Ë molto apprezza dai 
pazienti spezzini e dai loro fa-
miliari. ́ Il segreto Ë soprattut-
to nei professionisti che ci la-
vorano: persone giuste nel po-
sto giusto. Non solo perchÈ 
preparate, hanno tutte un ma-
ster in stomaterapia, ma an-
che perchÈ empatiche con i  
pazienti, capaci di relazionar-
si con loro e di scegliere la mo-
dalit‡ di comunicazione e as-
sistenza pi  ̆adatta a ciascuno 
o spiega Feleppa - Inoltre, c�Ë 
una  grandissima  collabora-
zione con le altre figure spe-
cialistiche che, intervengono 
nei diversi trattamenti: que-
sto rende il lavoro pi  ̆sempli-
ce e fluido, oltre ad essere un 
vantaggio per il paziente che 
si sente supportato nei diversi 
aspetti della patologia. L�orga-
nico presente ci permette di 
gestire l�ambulatorio ed offri-
re la massima assistenza pos-
sibile all�utenzaª. 

´L'ambulatorio avrebbe bi-
sogno di un macchinario per 
la riabilitazione del pavimen-
to pelvico dedicato o puntua-
lizza  il  responsabile  delle  
struttura - Attualmente ne uti-
lizziamo uno in condivisione 
con Ostetricia. Inoltre andreb-
be  integrato  con  una  terza  
unit‡ infermieristica cosÏ da 
poter estendere l�orario di ser-
vizio a tutto il giorno. Ci stia-
mo lavorandoª. �

LA SPEZIA

Pi  ̆tempo a disposizione e l�ar-
rivo degli arretrati per gli infer-
mieri  spezzini.  Il  sindacato  
Nursind ha vinto la causa con-
tro Asl5 anche in Appello. La 
Corte d�Appello di Genova, se-
zione lavoro, ha rigettato l'ap-
pello di Asl 5 che non voleva ri-
conoscere i minuti per il cam-
bio  divisa  agli  infermieri.  Il  
Nurdind nel 2018 aveva pre-
sentato un ricorso contro Asl5 
per ottenere il riconoscimento 
di dieci minuti per la vestizio-

ne e svestizione del cosiddetto 
cambio tuta tra un turno e un 
altro. In primo grado, il Tribu-
nale della Spezia aveva obbli-
gato l�azienda al  pagamento 
degli arretrati per i 42 infer-
mieri che avevano presentato 
il ricorso che ha fatto ricorso in 
Appello.

´L�ostinazione  dell'azienda  
nel  voler  impugnare  quella  
sentenza  non  ha  comunque  
trovato soddisfazione o dico-
no  da  direttivo  spezzino  di  
Nursind - Crediamo nel diritto 
dei  lavoratori  e  lo  dimostra  
questa  sentenza.  Crediamo  
che l�azione dell�Azienda si sia 
palesata solo quale logica con-
tinuazione  di  una  strategia  
processuale, iniziata dalla stes-
sa con la costituzione nel giudi-
zio di primo grado e prosegui-
ta con l�instaurazione dell�ap-
pello, e che ha avuto quale uni-
co fine, quello di protrarre nel 
tempo gli effetti della decisio-

ne giudiziale ad esclusivo dan-
no dei ricorrenti odierni appel-
lati. All�Azienda oltre la con-
danna spetta il pagamento in 
favore degli infermieri e delle 
spese di lite del grado del giudi-
zioª. 

Il Nursind della Spezia, Ë il 
primo sindacato  eletto  nella  
Rsu di  Asl5,  era patrocinato 
dall�avvocato Rosanna Magro 
del foro di Pisa che da anni se-
gue la delicata vicenda. Il Nur-
Sind Ë sorto con lo scopo di tu-
telare gli interessi e le preroga-
tive della professione infermie-
ristica,  di  collaborare con le  
istituzioni per ripristinare la le-
galit‡  e  realizzare  tutti  gli  
obiettivi previsti dalla normati-
va in tema di diritti sanitari. 
Non solo. NurSind persegue la 
tutela sindacale autonoma del-
la professione infermieristica. 
Promuove la riqualificazione, 
la  formazione  e  l'aggiorna-
mento professionale. �

per la giornata internazionale dei diritti dellȅinfanzia

Il consiglio dei ragazzi
del Comune di Bolano
allŽassemblea regionale

BOLANO

C�erano anche i  giovani del  
Consiglio  comunale  dei  ra-
gazzi di Bolano all�incontro di 
ieri a Genova con l�Assemblea 
legislativa della Liguria per la 
Giornata  internazionale  dei  
diritti dell�infanzia e dell�ado-
lescenza. Il presidente dell�As-
semblea,  Gianmarco  Medu-
sei si Ë soffermato sul tema 
lanciato con forza dall�Unicef 

iLiguria allattaw che ha detto 
chiaro e tondo che Ë necessa-
rio rimuovere gli ostacoli che 
rendono difficile l�allattamen-
to. 

´Questa mattina non parlia-
mo di ragazzi, ma ai ragazzi e 
diamo voce alle loro istanze: 
dobbiamo andare  avanti  su 
questa strada - ha detto Medu-
sei in apertura di seduta - At-
traverso la vostra voce oggi ar-
riva qui in quest�aula l�istanza 
della  nostra  comunit‡  ligu-
reª. Al proposito il presidente 
ha ricordato che la proposta 
avanzata lo scorso anno dai 
ragazzi dei consigli comunali 
baby della Liguria, per una re-
gione libera dai rifiuti, sta per 
diventare legge in quanto ap-
prodata  nell�apposita  com-
missione consiliare.

Medusei si Ë quindi soffer-

mato sul tema iLiguria allat-
taw, lanciato con forza dall�U-
nicef. ´» importante mettere 
le mamme nella condizione 
di allattare e di prendersi cu-
ra dei propri piccoli, garanten-
do appositi spaziª. Sul tema Ë 
intervenuto anche l�assessore 
alla Sanit‡ Angelo Gratarola. 
´Allattare al seno Ë un gesto 
che non ha solo il valore del 
nutrimento,  ma  anche  del  
mantenimento di un legame 
straordinario tra mamma e fi-
glio o ha detto l�assessore - Le 
istituzioni hanno il dovere di 
offrire spazi per l'allattamen-
to. Si tratta di un gesto di civil-
t‡  che  deve  essere  portato  
avanti in tutta la regione, con-
siderando l'allattamento  un  
fenomeno fisiologico. L'atten-
zione della Giunta sul tema re-
sta altaª. � 

LA SPEZIA

Alla Spezia arrivano nuovi  
Defibrillatori nelle zone colli-
nari in memoria di Matteo Ti-
vegna. I defibrillatori pronti 
possono essere per l�uso, de-
cisivi per salvare una vita in 
attesa dell�arrivo dell�ambu-
lanza. Nel comune della Spe-
zia verranno installati a Mag-
giano, alla Lizza e nella zona 
di Str‡-Marinasco e San Roc-
co, grazie alla collaborazio-
ne tra l�associazione Tive6, 
nata in memoria di Matteo 
Tivegna, la Croce Rossa del-
la Spezia e numerose altre as-

sociazioni,  aziende ed enti  
del  territorio.  L�iniziativa  
prevede corsi di formazione 
rivolti alla popolazione per 
insegnare le competenze ne-
cessarie a intervenire in caso 
di emergenza. PerchÈ pochi 
semplici gesti possono salva-
re una vita, soprattutto nei 
borghi pi˘ difficilmente rag-
giungibili dai mezzi di soc-
corso. Nel ricordo di Matteo 
Tivegna  scomparso  nel  
2017 a soli 25 anni da una 
malattia che non gli ha lascia-
to scampo, in questi anni si 
sono svolte iniziative di soli-
dariet‡ importanti . �
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FARMACIE APERTE 

24 ORE SU 24

La Spezia:
DellȅArsenale, via Monfalcone; 
Cent. Ambrosi, corso Cavour
Sarzana
Accorsi, via Gori
Lerici
Ghigliazza, via Mantegazza 
(San Terenzo)
Portovenere
Balzarotti, via Roma
(Le Grazie)
Vezzano Ligure e Arcola
Del Termo, Arcola
Levanto
Zoppi, via Garibaldi
Val di Vara
Valdivara, RiccÚ
Varese Ligure
Basteri
Luni
Degli Oleandri, Serravalle
S. Stefano Magra
Salvan

OSPEDALI

La Spezia
SantȅAndrea 0187-533.111
Sarzana
San Bartolomeo 0187-6041
Levanto
San NicolÚ 0187-800.409 
e 410

GUARDIA MEDICA
Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo 
al festivo: 0187-026198

Guardia medica dentistica
(festivi ore 9-18): 
0187-515715

Lo staff dellȅambulatorio dedicato alle stomie con il primario Cosimo Feleppa

parla il primario di chirurgia, cosimo feleppa

Gli stomizzati aumentano
´Sono 300 in carico allŽAslª
´La maggior parte dei pazienti ha fra i 40 e i 70 anni, ma lȅet‡ sta scendendoª
Organico sufficiente anche se cȅË bisogno di macchinari per la riabilitazione

Medusei con Morgana Bonfigli

Infermiere in servizio

LA SPEZIA

Continuano ad aumentare i 
pazienti Covid spezzini rico-
verati negli ospedali locali. 
Ieri erano 77: tre in pi˘ ri-
spetto al giorno prima. Di 
questi 57 si trovano nei re-
parti  Covid  dell�ospedale  
San Bartolomeo di Sarzana 
e  20 al  Sant�Andrea della 
Spezia. Ieri Asl5 ha referta-
to 199 nuovi tamponi positi-
vi e gli spezzini affetti da co-
ronavirus sono 2.261. La si-

tuazione  Ë  monitorata  da  
Asl5, ma al momento non ci 
sarebbero criticit‡. 

Ieri in Liguria i nuovi posi-
tivi  erano  1157  mentre  i  
contagiati  15065.  Negli  
ospedali della Regione i pa-
zienti Covid ricoverati sono 
515 dei quali 13 sono nei re-
parti di Terapia Intensiva li-
guri.  Dall�inizio  dell�emer-
genza epidemiologica in Li-
guria i pazienti guariti sono 
617134 e quelli che purtrop-
po sono deceduti 5687. �

il bollettino covid

Aumentano i ricoverati
Negli ospedali sono 77

grazie allȅassociazione in memoria di matteo tivegna

Nuovi defibrillatori
nelle zone collinari
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sentenza della corte dȅappello

Asl5 battuta da Nursind:
´La vestizione a fine turno
degli infermieri va pagataª

Silva Collecchia / LA SPEZIA

Sono 300 gli utenti spezzini 
in carico all�ambulatorio pub-
blico di Asl5 dedicato alle sto-
mie e 40 con Peg. Un numero 
in costante aumento. ́ Da giu-
gno, cessata l�emergenza pan-
demica, lavoriamo a pieno re-
gime e ad oggi sono circa 700 
gli  accessi  ambulatoriali  di  
cui 160 irrigazioni o spiega il 
facente funzioni di primario 
di Chirurgia Cosimo Feleppa 
- A questi si aggiungono me-
diamente dai due ai cinque 
pazienti al giorno, portatori 
di stomia o in attesa di even-
tuale stomia ricoverati in Chi-
rurgia o altri repartiª. 

La stomia Ë l�apertura crea-
ta chirurgicamente sull�addo-
me in cui sia stato necessario 
rimuovere un tratto di intesti-
no,  mentre la Gastrostomia 
Endoscopica  Percutanea  
(PEG)  consiste  nell�applica-
zione chirurgica di una sonda 
che collega lo stomaco all�e-
sterno, permettendo la nutri-

zione enterale. Alla Spezia so-
no in aumento. 

´Rispetto agli anni prece-
denti i pazienti sono sempre 
di pi˘. La causa Ë soprattutto 
nell�aumento di neoplasie e 

malattie infiammatorie croni-
che intestinali, cosiddette Mi-
ci, ma non mancano quadri di 
diverticolite ed endometriosi 
di IV stadio o puntualizza il 
primario - Tante sono le nuo-

ve stomie temporanee: quel-
le che il paziente tiene solo 
per un determinato periodo 
di tempo, in attesa di ripristi-
nare la via naturale attraver-
so un nuovo intervento chi-

rurgico detto di ricanalizza-
zione. La maggior parte dei 
pazienti si concentra tra i 40 e 
i  70 anni d�et‡,  ma ultima-
mente sta aumentando la fa-
scia di et‡ compresa tra i 30 e i 
45 anni per endometriosi  e 
malattie infiammatorieª.

L�attivit‡ del delicato ambu-
latorio Ë molto apprezza dai 
pazienti spezzini e dai loro fa-
miliari. ́ Il segreto Ë soprattut-
to nei professionisti che ci la-
vorano: persone giuste nel po-
sto giusto. Non solo perchÈ 
preparate, hanno tutte un ma-
ster in stomaterapia, ma an-
che perchÈ empatiche con i  
pazienti, capaci di relazionar-
si con loro e di scegliere la mo-
dalit‡ di comunicazione e as-
sistenza pi  ̆adatta a ciascuno 
o spiega Feleppa - Inoltre, c�Ë 
una  grandissima  collabora-
zione con le altre figure spe-
cialistiche che, intervengono 
nei diversi trattamenti: que-
sto rende il lavoro pi  ̆sempli-
ce e fluido, oltre ad essere un 
vantaggio per il paziente che 
si sente supportato nei diversi 
aspetti della patologia. L�orga-
nico presente ci permette di 
gestire l�ambulatorio ed offri-
re la massima assistenza pos-
sibile all�utenzaª. 

´L'ambulatorio avrebbe bi-
sogno di un macchinario per 
la riabilitazione del pavimen-
to pelvico dedicato o puntua-
lizza  il  responsabile  delle  
struttura - Attualmente ne uti-
lizziamo uno in condivisione 
con Ostetricia. Inoltre andreb-
be  integrato  con  una  terza  
unit‡ infermieristica cosÏ da 
poter estendere l�orario di ser-
vizio a tutto il giorno. Ci stia-
mo lavorandoª. �

LA SPEZIA

Pi  ̆tempo a disposizione e l�ar-
rivo degli arretrati per gli infer-
mieri  spezzini.  Il  sindacato  
Nursind ha vinto la causa con-
tro Asl5 anche in Appello. La 
Corte d�Appello di Genova, se-
zione lavoro, ha rigettato l'ap-
pello di Asl 5 che non voleva ri-
conoscere i minuti per il cam-
bio  divisa  agli  infermieri.  Il  
Nurdind nel 2018 aveva pre-
sentato un ricorso contro Asl5 
per ottenere il riconoscimento 
di dieci minuti per la vestizio-

ne e svestizione del cosiddetto 
cambio tuta tra un turno e un 
altro. In primo grado, il Tribu-
nale della Spezia aveva obbli-
gato l�azienda al  pagamento 
degli arretrati per i 42 infer-
mieri che avevano presentato 
il ricorso che ha fatto ricorso in 
Appello.

´L�ostinazione  dell'azienda  
nel  voler  impugnare  quella  
sentenza  non  ha  comunque  
trovato soddisfazione o dico-
no  da  direttivo  spezzino  di  
Nursind - Crediamo nel diritto 
dei  lavoratori  e  lo  dimostra  
questa  sentenza.  Crediamo  
che l�azione dell�Azienda si sia 
palesata solo quale logica con-
tinuazione  di  una  strategia  
processuale, iniziata dalla stes-
sa con la costituzione nel giudi-
zio di primo grado e prosegui-
ta con l�instaurazione dell�ap-
pello, e che ha avuto quale uni-
co fine, quello di protrarre nel 
tempo gli effetti della decisio-

ne giudiziale ad esclusivo dan-
no dei ricorrenti odierni appel-
lati. All�Azienda oltre la con-
danna spetta il pagamento in 
favore degli infermieri e delle 
spese di lite del grado del giudi-
zioª. 

Il Nursind della Spezia, Ë il 
primo sindacato  eletto  nella  
Rsu di  Asl5,  era patrocinato 
dall�avvocato Rosanna Magro 
del foro di Pisa che da anni se-
gue la delicata vicenda. Il Nur-
Sind Ë sorto con lo scopo di tu-
telare gli interessi e le preroga-
tive della professione infermie-
ristica,  di  collaborare con le  
istituzioni per ripristinare la le-
galit‡  e  realizzare  tutti  gli  
obiettivi previsti dalla normati-
va in tema di diritti sanitari. 
Non solo. NurSind persegue la 
tutela sindacale autonoma del-
la professione infermieristica. 
Promuove la riqualificazione, 
la  formazione  e  l'aggiorna-
mento professionale. �

per la giornata internazionale dei diritti dellȅinfanzia

Il consiglio dei ragazzi
del Comune di Bolano
allŽassemblea regionale

BOLANO

C�erano anche i  giovani del  
Consiglio  comunale  dei  ra-
gazzi di Bolano all�incontro di 
ieri a Genova con l�Assemblea 
legislativa della Liguria per la 
Giornata  internazionale  dei  
diritti dell�infanzia e dell�ado-
lescenza. Il presidente dell�As-
semblea,  Gianmarco  Medu-
sei si Ë soffermato sul tema 
lanciato con forza dall�Unicef 

iLiguria allattaw che ha detto 
chiaro e tondo che Ë necessa-
rio rimuovere gli ostacoli che 
rendono difficile l�allattamen-
to. 

´Questa mattina non parlia-
mo di ragazzi, ma ai ragazzi e 
diamo voce alle loro istanze: 
dobbiamo andare  avanti  su 
questa strada - ha detto Medu-
sei in apertura di seduta - At-
traverso la vostra voce oggi ar-
riva qui in quest�aula l�istanza 
della  nostra  comunit‡  ligu-
reª. Al proposito il presidente 
ha ricordato che la proposta 
avanzata lo scorso anno dai 
ragazzi dei consigli comunali 
baby della Liguria, per una re-
gione libera dai rifiuti, sta per 
diventare legge in quanto ap-
prodata  nell�apposita  com-
missione consiliare.

Medusei si Ë quindi soffer-

mato sul tema iLiguria allat-
taw, lanciato con forza dall�U-
nicef. ´» importante mettere 
le mamme nella condizione 
di allattare e di prendersi cu-
ra dei propri piccoli, garanten-
do appositi spaziª. Sul tema Ë 
intervenuto anche l�assessore 
alla Sanit‡ Angelo Gratarola. 
´Allattare al seno Ë un gesto 
che non ha solo il valore del 
nutrimento,  ma  anche  del  
mantenimento di un legame 
straordinario tra mamma e fi-
glio o ha detto l�assessore - Le 
istituzioni hanno il dovere di 
offrire spazi per l'allattamen-
to. Si tratta di un gesto di civil-
t‡  che  deve  essere  portato  
avanti in tutta la regione, con-
siderando l'allattamento  un  
fenomeno fisiologico. L'atten-
zione della Giunta sul tema re-
sta altaª. � 

LA SPEZIA

Alla Spezia arrivano nuovi  
Defibrillatori nelle zone colli-
nari in memoria di Matteo Ti-
vegna. I defibrillatori pronti 
possono essere per l�uso, de-
cisivi per salvare una vita in 
attesa dell�arrivo dell�ambu-
lanza. Nel comune della Spe-
zia verranno installati a Mag-
giano, alla Lizza e nella zona 
di Str‡-Marinasco e San Roc-
co, grazie alla collaborazio-
ne tra l�associazione Tive6, 
nata in memoria di Matteo 
Tivegna, la Croce Rossa del-
la Spezia e numerose altre as-

sociazioni,  aziende ed enti  
del  territorio.  L�iniziativa  
prevede corsi di formazione 
rivolti alla popolazione per 
insegnare le competenze ne-
cessarie a intervenire in caso 
di emergenza. PerchÈ pochi 
semplici gesti possono salva-
re una vita, soprattutto nei 
borghi pi˘ difficilmente rag-
giungibili dai mezzi di soc-
corso. Nel ricordo di Matteo 
Tivegna  scomparso  nel  
2017 a soli 25 anni da una 
malattia che non gli ha lascia-
to scampo, in questi anni si 
sono svolte iniziative di soli-
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Continuano ad aumentare i 
pazienti Covid spezzini rico-
verati negli ospedali locali. 
Ieri erano 77: tre in pi˘ ri-
spetto al giorno prima. Di 
questi 57 si trovano nei re-
parti  Covid  dell�ospedale  
San Bartolomeo di Sarzana 
e  20 al  Sant�Andrea della 
Spezia. Ieri Asl5 ha referta-
to 199 nuovi tamponi positi-
vi e gli spezzini affetti da co-
ronavirus sono 2.261. La si-

tuazione  Ë  monitorata  da  
Asl5, ma al momento non ci 
sarebbero criticit‡. 

Ieri in Liguria i nuovi posi-
tivi  erano  1157  mentre  i  
contagiati  15065.  Negli  
ospedali della Regione i pa-
zienti Covid ricoverati sono 
515 dei quali 13 sono nei re-
parti di Terapia Intensiva li-
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sentenza della corte dȅappello

Asl5 battuta da Nursind:
´La vestizione a fine turno
degli infermieri va pagataª

Silva Collecchia / LA SPEZIA

Sono 300 gli utenti spezzini 
in carico all�ambulatorio pub-
blico di Asl5 dedicato alle sto-
mie e 40 con Peg. Un numero 
in costante aumento. ́ Da giu-
gno, cessata l�emergenza pan-
demica, lavoriamo a pieno re-
gime e ad oggi sono circa 700 
gli  accessi  ambulatoriali  di  
cui 160 irrigazioni o spiega il 
facente funzioni di primario 
di Chirurgia Cosimo Feleppa 
- A questi si aggiungono me-
diamente dai due ai cinque 
pazienti al giorno, portatori 
di stomia o in attesa di even-
tuale stomia ricoverati in Chi-
rurgia o altri repartiª. 

La stomia Ë l�apertura crea-
ta chirurgicamente sull�addo-
me in cui sia stato necessario 
rimuovere un tratto di intesti-
no,  mentre la Gastrostomia 
Endoscopica  Percutanea  
(PEG)  consiste  nell�applica-
zione chirurgica di una sonda 
che collega lo stomaco all�e-
sterno, permettendo la nutri-

zione enterale. Alla Spezia so-
no in aumento. 

´Rispetto agli anni prece-
denti i pazienti sono sempre 
di pi˘. La causa Ë soprattutto 
nell�aumento di neoplasie e 

malattie infiammatorie croni-
che intestinali, cosiddette Mi-
ci, ma non mancano quadri di 
diverticolite ed endometriosi 
di IV stadio o puntualizza il 
primario - Tante sono le nuo-

ve stomie temporanee: quel-
le che il paziente tiene solo 
per un determinato periodo 
di tempo, in attesa di ripristi-
nare la via naturale attraver-
so un nuovo intervento chi-

rurgico detto di ricanalizza-
zione. La maggior parte dei 
pazienti si concentra tra i 40 e 
i  70 anni d�et‡,  ma ultima-
mente sta aumentando la fa-
scia di et‡ compresa tra i 30 e i 
45 anni per endometriosi  e 
malattie infiammatorieª.

L�attivit‡ del delicato ambu-
latorio Ë molto apprezza dai 
pazienti spezzini e dai loro fa-
miliari. ́ Il segreto Ë soprattut-
to nei professionisti che ci la-
vorano: persone giuste nel po-
sto giusto. Non solo perchÈ 
preparate, hanno tutte un ma-
ster in stomaterapia, ma an-
che perchÈ empatiche con i  
pazienti, capaci di relazionar-
si con loro e di scegliere la mo-
dalit‡ di comunicazione e as-
sistenza pi  ̆adatta a ciascuno 
o spiega Feleppa - Inoltre, c�Ë 
una  grandissima  collabora-
zione con le altre figure spe-
cialistiche che, intervengono 
nei diversi trattamenti: que-
sto rende il lavoro pi  ̆sempli-
ce e fluido, oltre ad essere un 
vantaggio per il paziente che 
si sente supportato nei diversi 
aspetti della patologia. L�orga-
nico presente ci permette di 
gestire l�ambulatorio ed offri-
re la massima assistenza pos-
sibile all�utenzaª. 

´L'ambulatorio avrebbe bi-
sogno di un macchinario per 
la riabilitazione del pavimen-
to pelvico dedicato o puntua-
lizza  il  responsabile  delle  
struttura - Attualmente ne uti-
lizziamo uno in condivisione 
con Ostetricia. Inoltre andreb-
be  integrato  con  una  terza  
unit‡ infermieristica cosÏ da 
poter estendere l�orario di ser-
vizio a tutto il giorno. Ci stia-
mo lavorandoª. �

LA SPEZIA

Pi  ̆tempo a disposizione e l�ar-
rivo degli arretrati per gli infer-
mieri  spezzini.  Il  sindacato  
Nursind ha vinto la causa con-
tro Asl5 anche in Appello. La 
Corte d�Appello di Genova, se-
zione lavoro, ha rigettato l'ap-
pello di Asl 5 che non voleva ri-
conoscere i minuti per il cam-
bio  divisa  agli  infermieri.  Il  
Nurdind nel 2018 aveva pre-
sentato un ricorso contro Asl5 
per ottenere il riconoscimento 
di dieci minuti per la vestizio-

ne e svestizione del cosiddetto 
cambio tuta tra un turno e un 
altro. In primo grado, il Tribu-
nale della Spezia aveva obbli-
gato l�azienda al  pagamento 
degli arretrati per i 42 infer-
mieri che avevano presentato 
il ricorso che ha fatto ricorso in 
Appello.

´L�ostinazione  dell'azienda  
nel  voler  impugnare  quella  
sentenza  non  ha  comunque  
trovato soddisfazione o dico-
no  da  direttivo  spezzino  di  
Nursind - Crediamo nel diritto 
dei  lavoratori  e  lo  dimostra  
questa  sentenza.  Crediamo  
che l�azione dell�Azienda si sia 
palesata solo quale logica con-
tinuazione  di  una  strategia  
processuale, iniziata dalla stes-
sa con la costituzione nel giudi-
zio di primo grado e prosegui-
ta con l�instaurazione dell�ap-
pello, e che ha avuto quale uni-
co fine, quello di protrarre nel 
tempo gli effetti della decisio-

ne giudiziale ad esclusivo dan-
no dei ricorrenti odierni appel-
lati. All�Azienda oltre la con-
danna spetta il pagamento in 
favore degli infermieri e delle 
spese di lite del grado del giudi-
zioª. 

Il Nursind della Spezia, Ë il 
primo sindacato  eletto  nella  
Rsu di  Asl5,  era patrocinato 
dall�avvocato Rosanna Magro 
del foro di Pisa che da anni se-
gue la delicata vicenda. Il Nur-
Sind Ë sorto con lo scopo di tu-
telare gli interessi e le preroga-
tive della professione infermie-
ristica,  di  collaborare con le  
istituzioni per ripristinare la le-
galit‡  e  realizzare  tutti  gli  
obiettivi previsti dalla normati-
va in tema di diritti sanitari. 
Non solo. NurSind persegue la 
tutela sindacale autonoma del-
la professione infermieristica. 
Promuove la riqualificazione, 
la  formazione  e  l'aggiorna-
mento professionale. �

per la giornata internazionale dei diritti dellȅinfanzia

Il consiglio dei ragazzi
del Comune di Bolano
allŽassemblea regionale

BOLANO

C�erano anche i  giovani del  
Consiglio  comunale  dei  ra-
gazzi di Bolano all�incontro di 
ieri a Genova con l�Assemblea 
legislativa della Liguria per la 
Giornata  internazionale  dei  
diritti dell�infanzia e dell�ado-
lescenza. Il presidente dell�As-
semblea,  Gianmarco  Medu-
sei si Ë soffermato sul tema 
lanciato con forza dall�Unicef 

iLiguria allattaw che ha detto 
chiaro e tondo che Ë necessa-
rio rimuovere gli ostacoli che 
rendono difficile l�allattamen-
to. 

´Questa mattina non parlia-
mo di ragazzi, ma ai ragazzi e 
diamo voce alle loro istanze: 
dobbiamo andare  avanti  su 
questa strada - ha detto Medu-
sei in apertura di seduta - At-
traverso la vostra voce oggi ar-
riva qui in quest�aula l�istanza 
della  nostra  comunit‡  ligu-
reª. Al proposito il presidente 
ha ricordato che la proposta 
avanzata lo scorso anno dai 
ragazzi dei consigli comunali 
baby della Liguria, per una re-
gione libera dai rifiuti, sta per 
diventare legge in quanto ap-
prodata  nell�apposita  com-
missione consiliare.

Medusei si Ë quindi soffer-

mato sul tema iLiguria allat-
taw, lanciato con forza dall�U-
nicef. ´» importante mettere 
le mamme nella condizione 
di allattare e di prendersi cu-
ra dei propri piccoli, garanten-
do appositi spaziª. Sul tema Ë 
intervenuto anche l�assessore 
alla Sanit‡ Angelo Gratarola. 
´Allattare al seno Ë un gesto 
che non ha solo il valore del 
nutrimento,  ma  anche  del  
mantenimento di un legame 
straordinario tra mamma e fi-
glio o ha detto l�assessore - Le 
istituzioni hanno il dovere di 
offrire spazi per l'allattamen-
to. Si tratta di un gesto di civil-
t‡  che  deve  essere  portato  
avanti in tutta la regione, con-
siderando l'allattamento  un  
fenomeno fisiologico. L'atten-
zione della Giunta sul tema re-
sta altaª. � 
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Alla Spezia arrivano nuovi  
Defibrillatori nelle zone colli-
nari in memoria di Matteo Ti-
vegna. I defibrillatori pronti 
possono essere per l�uso, de-
cisivi per salvare una vita in 
attesa dell�arrivo dell�ambu-
lanza. Nel comune della Spe-
zia verranno installati a Mag-
giano, alla Lizza e nella zona 
di Str‡-Marinasco e San Roc-
co, grazie alla collaborazio-
ne tra l�associazione Tive6, 
nata in memoria di Matteo 
Tivegna, la Croce Rossa del-
la Spezia e numerose altre as-

sociazioni,  aziende ed enti  
del  territorio.  L�iniziativa  
prevede corsi di formazione 
rivolti alla popolazione per 
insegnare le competenze ne-
cessarie a intervenire in caso 
di emergenza. PerchÈ pochi 
semplici gesti possono salva-
re una vita, soprattutto nei 
borghi pi˘ difficilmente rag-
giungibili dai mezzi di soc-
corso. Nel ricordo di Matteo 
Tivegna  scomparso  nel  
2017 a soli 25 anni da una 
malattia che non gli ha lascia-
to scampo, in questi anni si 
sono svolte iniziative di soli-
dariet‡ importanti . �
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Lo staff dellȅambulatorio dedicato alle stomie con il primario Cosimo Feleppa

parla il primario di chirurgia, cosimo feleppa

Gli stomizzati aumentano
´Sono 300 in carico allŽAslª
´La maggior parte dei pazienti ha fra i 40 e i 70 anni, ma lȅet‡ sta scendendoª
Organico sufficiente anche se cȅË bisogno di macchinari per la riabilitazione
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LA SPEZIA

Continuano ad aumentare i 
pazienti Covid spezzini rico-
verati negli ospedali locali. 
Ieri erano 77: tre in pi˘ ri-
spetto al giorno prima. Di 
questi 57 si trovano nei re-
parti  Covid  dell�ospedale  
San Bartolomeo di Sarzana 
e  20 al  Sant�Andrea della 
Spezia. Ieri Asl5 ha referta-
to 199 nuovi tamponi positi-
vi e gli spezzini affetti da co-
ronavirus sono 2.261. La si-

tuazione  Ë  monitorata  da  
Asl5, ma al momento non ci 
sarebbero criticit‡. 

Ieri in Liguria i nuovi posi-
tivi  erano  1157  mentre  i  
contagiati  15065.  Negli  
ospedali della Regione i pa-
zienti Covid ricoverati sono 
515 dei quali 13 sono nei re-
parti di Terapia Intensiva li-
guri.  Dall�inizio  dell�emer-
genza epidemiologica in Li-
guria i pazienti guariti sono 
617134 e quelli che purtrop-
po sono deceduti 5687. �
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IL CASO

Emanuele Rossi

LŽ
orizzonte Ë il 2025, 
fine  legislatura  re-
gionale.  Per  
quell�anno, la Ligu-

ria ha l�ambizione di avere al-
meno avviato, se non conclu-
so, i 50 progetti (con 71 inter-
venti)  che  costituiscono  la  
iStrategia digitalew  della  re-
gione.  Progetti  che arrivano 
dalle proposte di una cinquan-
tina di enti e associazioni (i co-
siddetti stakeholder) del terri-
torio e che il commissario per 
l�innovazione Enrico Castani-
ni, ad di Liguria digitale, ha 
riunito e organizzato in un do-
cumento da 300 pagine.

SETTE AREE DI AZIONE 

Sono sette i campi di azione. 
Corposo il capitolo della sani-
t‡, con le evoluzioni della piat-
taforma Prenoto Salute, gi‡ at-
tivata quest�anno (ad esempio 

si aggiungeranno i vaccini tra 
le prenotazioni on line) e le ap-
plicazioni della Telemedicina 
ma anche il nuovo ospedale di 
Erzelli con la ricerca sulla me-
dicina computazionale.  A li-
vello di reti, si punta a dotare 
la regione di  una rete radio 
unica per tutti i soggetti attivi 
nell�emergenza, ma anche a  
creare un polo strategico di cy-
bersecurity collegato al tratta-
mento dei dati. Per imprese e 
mondo del lavoro le proposte 
variano dalla idigital acade-
myw per la formazione ad un 
portale che metta in vetrina i 
prodotti tipici liguri. Il mondo 
portuale e dei trasporti Ë coin-

volto  nell�idea  dei  camion  
ismartw  e  della  piattaforma  
per semplificare i flussi logisti-
ci, mentre sull�ambiente e l�e-
nergia si va dal sistema infor-
mativo dei piani di sicurezza 
delle acque ad un archivio digi-
tale di tutte le emergenze sul 
territorio. E poi ancora la digi-
talizzazione degli archivi del 
patrimonio artistico e cultura-

le, il fascicolo del cittadino per 
i servizi comunali, il trasporto 
pubblico con bigliettazione di-
gitale e integrata su tutti i mez-
zi.

I FINANZIAMENTI E LȅEVENTO

Un insieme eterogeneo di pro-
getti,  ´finanziato  per  quasi  
due terzi nel complessoª, dice 
Castanini, ́ per il resto puntia-

mo a bandi del Pnrr, fondi eu-
ropei, finanziamenti dei pro-
ponentiª, spiega Toti, ´la Re-
gione cerca di dare una strate-
gia complessiva e unire in un 
disegno comune idee che arri-
vano da canali diversi e che in 
alcuni casi hanno gi‡ il loro fi-
nanziamento  per  esempio  
dall�Iit o dall�Universit‡ o da-
gli enti localiª. Il 9 dicembre la 

Strategia digitale sar‡ appro-
vata in giunta regionale e a 
quel  punto  dovr‡  diventare  
un piano operativo per porta-
re a realizzazione il comples-
so delle misure. Il 12 dicem-
bre, invece, l�intera program-
mazione verr‡ presentata in 
una giornata evento ai Magaz-
zini del Cotone, con tavole ro-
tonde moderate da giornalisti 

del Secolo XIX e un intervento 
del  presidente  del  Senato  
Ignazio La Russa. In mattina-
ta, Ë anche previsto Agostino 
Santoni, vicepresidente nazio-
nale di Confindustria con dele-
ga al digitale. ́ La Strategia Di-
gitale Ë una delle sfide pi˘ im-
portanti per la Liguria, cosÏ co-
me per tutto il Paese - spiega il 
presidente  Giovanni  Toti  -  
non solo per l'ottimizzazione 
del lavoro della pubblica am-
ministrazione ma anche per il 
futuro di tutti i cittadini e delle 
nostre imprese, nell'ottica di 
una sempre crescente sempli-
ficazione dei processi e delle 
relazioni. » un percorso ambi-
zioso ma realizzabile e soprat-
tutto gi‡ in corso di esecuzio-
ne: Prenoto Salute Ë uno di 
questi progetti che riguarda-
no la vita dei cittadini. Cambia-
re la nostra regione e portare il 
digitale nelle case dei liguri co-
me strumento per semplifica-
re l'approccio della pubblica 
amministrazione da parte dei 
cittadini e delle imprese credo 
che sia la vera sfida dei prossi-
mi anniª.

Secondo Castanini,  per  la  
riuscita della strategia Ë indi-
spensabile il  coinvolgimento 
degli stakeholder: ´Ho scelto 
di  rivolgere  l�attenzione  al  
coinvolgimento diretto di enti 
e associazioni, per far sÏ che il 
territorio fosse il protagonista 
nel promuovere gli interventi 
che ora compongono la Strate-
gia Digitale, frutto quindi del 
lavoro di squadra di 50 perso-
ne ai vertici di 40 enti o asso-
ciazioni liguri che, come rap-
presentanti reali del territorio 
su molteplici aree tematiche, 
sono stati portatori di idee, esi-
genze e soluzioni, coinvolgen-
do a loro volta altre 15 organiz-
zazioni. Ci tengo a ringraziare 
di tutto cuore persone, enti e 
associazioni che sono stati i ve-
ri protagonisti e co-designer 
della Strategia Digitale della 
Liguriaª. �
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Matteo DellȅAntico 

Record di sempre per finan-
ziamenti ottenuti su progetti 
vinti a livello nazionale e in-
ternazionale  per  l�ospedale  
pediatrico Gaslini di Genova 
che si conferma ancora una 
volta  eccellenza  mondiale  
anche nel campo della ricer-
ca scientifica. 

´Negli ultimi quattro anni 
abbiamo potuto destinare al-

la ricerca globalmente 30 mi-
lioni di euro grazie a progetti 
vinti e fondi ottenuti. Abbia-
mo poi finanziato pi˘ di 50 
nuovi progetti con i fondi ar-
rivati dal cinque per milleª, 
ha spiegato ieri, in occasione 
della Giornata della ricerca 
2022, il direttore scientifico 
dell�istituto genovese, Ange-
lo Ravelli. Tra i 21 progetti 
vincitori di riconoscimenti a 
livello nazionale, solo nell�ul-
timo anno, c�Ë quello per stu-
diare il patrimonio genetico, 
che si chiama iLifeMapw, le 
interazioni ambientali  e gli  
stili di vita di ciascun indivi-
duo allo scopo di identificare 
gi‡ nei primi anni di et‡ di vi-

ta i soggetti a rischio di svilup-
pare patologie  gravi  in  et‡ 
adulta, finanziato dal mini-
stero della Salute con 5,4 mi-
lioni di euro; un altro proget-
to riguarda la creazione di  
una rete di ricerca per lo svi-
luppo di terapie avanzate e 
nuovi  farmaci  per  malattie  
che  oggi  non  hanno  cure,  
iH2ubw, che ha come capofi-
la la cell factory del Gaslini, 
ma anche molti  importanti  
progetti  di  ricerca  come le  
collaborazioni con l'Universi-
t‡ di Genova nel campo delle 
neuroscienze,  delle  scienze  
computazionali e della robo-
tica e con l'Istituto italiano di 
Tecnologia (Iit) per lo studio 

dell'autismo e nella genomi-
ca. ´Il 2021 Ë stato un anno 
molto positivo per la ricerca 
del Gaslini - ha aggiunto Ra-
velli - con 540 pubblicazioni, 
3.500 punti di impact factor 
complessivi e 43 ricercatori 
che sono risultati tra i miglio-
ri scienziati italiani. Il volu-
me della produzione scienti-
fica dello scorso anno ha por-
tato all'assegnazione di pi˘ 
di cinque milioni di euro di 
fondi di ricerca corrente da 
parte del ministero della Sa-
lute, con un aumento di circa 
1,5 milioni di euro rispetto 
all'anno  precedenteª.  Altri  
progetti di ricerca sono al mo-
mento condotti in collabora-

zione con enti e organizzazio-
ni come la rete Idea che sup-
porta ricerche del Gaslini sul-
la genetica delle malattie ra-
re e sulla genetica della sin-
drome infiammatoria multi 
sistemica  dei  bambini  
(Mis-C)  correlata  al  Co-
vid-19. L�ottica di molti studi 
Ë multidisciplinare e cerca, 
soprattutto, di costruire reti 
(network) tra medici, ricer-

catori e pazienti. Gli ambiti 
di indagine sono i pi˘ ampi 
possibili: dall�uso delle cellu-
le staminali pluripotenti in-
dotte alle tecnologie roboti-
che per la neurochirurgia en-
doscopica, passando a un mo-
dello  per  gestire  il  volume 
dei pazienti nei reparti di te-
rapia intensiva pediatrica.�

matteo.dellantico@ilsecoloxix.it

© RIPRODUZIONE RISERVATA

In alto, consulto in telemedicina e il polo cybersecurity a Erzelli; foto 
grande: il commissario Castanini davanti a un grafico sui 50 progetti 

LunedÏ la presentazione degli interventi per la modernizzazione della Liguria: telemedicina, servizi al cittadino e formazione 

Strategia digitale al via: ecco i cinquanta progetti 
Pronti per i prossimi 3 anni. ́ Finanziati per due terziª

nellȅultimo anno lȅospedale pediatrico ha ottenuto 5 milioni dal ministero 

Gaslini, record della ricerca
´Investiti oltre 30 milioniª

Tra gli studi avviati quello 
per trovare gi‡ nei primi anni 
di vita patologie croniche
e un altro per creare farmaci 
per malattie che non hanno cure

Appuntamento 
ai Magazzini del 
Cotone. Toti: ´La sfida 
Ë semplificareª

Sanitari in un reparto dellȅospedale pediatrico Gaslini 
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sentenza della corte dȅappello

Asl5 battuta da Nursind:
´La vestizione a fine turno
degli infermieri va pagataª

Silva Collecchia / LA SPEZIA

Sono 300 gli utenti spezzini 
in carico all�ambulatorio pub-
blico di Asl5 dedicato alle sto-
mie e 40 con Peg. Un numero 
in costante aumento. ́ Da giu-
gno, cessata l�emergenza pan-
demica, lavoriamo a pieno re-
gime e ad oggi sono circa 700 
gli  accessi  ambulatoriali  di  
cui 160 irrigazioni o spiega il 
facente funzioni di primario 
di Chirurgia Cosimo Feleppa 
- A questi si aggiungono me-
diamente dai due ai cinque 
pazienti al giorno, portatori 
di stomia o in attesa di even-
tuale stomia ricoverati in Chi-
rurgia o altri repartiª. 

La stomia Ë l�apertura crea-
ta chirurgicamente sull�addo-
me in cui sia stato necessario 
rimuovere un tratto di intesti-
no,  mentre la Gastrostomia 
Endoscopica  Percutanea  
(PEG)  consiste  nell�applica-
zione chirurgica di una sonda 
che collega lo stomaco all�e-
sterno, permettendo la nutri-

zione enterale. Alla Spezia so-
no in aumento. 

´Rispetto agli anni prece-
denti i pazienti sono sempre 
di pi˘. La causa Ë soprattutto 
nell�aumento di neoplasie e 

malattie infiammatorie croni-
che intestinali, cosiddette Mi-
ci, ma non mancano quadri di 
diverticolite ed endometriosi 
di IV stadio o puntualizza il 
primario - Tante sono le nuo-

ve stomie temporanee: quel-
le che il paziente tiene solo 
per un determinato periodo 
di tempo, in attesa di ripristi-
nare la via naturale attraver-
so un nuovo intervento chi-

rurgico detto di ricanalizza-
zione. La maggior parte dei 
pazienti si concentra tra i 40 e 
i  70 anni d�et‡,  ma ultima-
mente sta aumentando la fa-
scia di et‡ compresa tra i 30 e i 
45 anni per endometriosi  e 
malattie infiammatorieª.

L�attivit‡ del delicato ambu-
latorio Ë molto apprezza dai 
pazienti spezzini e dai loro fa-
miliari. ́ Il segreto Ë soprattut-
to nei professionisti che ci la-
vorano: persone giuste nel po-
sto giusto. Non solo perchÈ 
preparate, hanno tutte un ma-
ster in stomaterapia, ma an-
che perchÈ empatiche con i  
pazienti, capaci di relazionar-
si con loro e di scegliere la mo-
dalit‡ di comunicazione e as-
sistenza pi  ̆adatta a ciascuno 
o spiega Feleppa - Inoltre, c�Ë 
una  grandissima  collabora-
zione con le altre figure spe-
cialistiche che, intervengono 
nei diversi trattamenti: que-
sto rende il lavoro pi  ̆sempli-
ce e fluido, oltre ad essere un 
vantaggio per il paziente che 
si sente supportato nei diversi 
aspetti della patologia. L�orga-
nico presente ci permette di 
gestire l�ambulatorio ed offri-
re la massima assistenza pos-
sibile all�utenzaª. 

´L'ambulatorio avrebbe bi-
sogno di un macchinario per 
la riabilitazione del pavimen-
to pelvico dedicato o puntua-
lizza  il  responsabile  delle  
struttura - Attualmente ne uti-
lizziamo uno in condivisione 
con Ostetricia. Inoltre andreb-
be  integrato  con  una  terza  
unit‡ infermieristica cosÏ da 
poter estendere l�orario di ser-
vizio a tutto il giorno. Ci stia-
mo lavorandoª. �

LA SPEZIA

Pi  ̆tempo a disposizione e l�ar-
rivo degli arretrati per gli infer-
mieri  spezzini.  Il  sindacato  
Nursind ha vinto la causa con-
tro Asl5 anche in Appello. La 
Corte d�Appello di Genova, se-
zione lavoro, ha rigettato l'ap-
pello di Asl 5 che non voleva ri-
conoscere i minuti per il cam-
bio  divisa  agli  infermieri.  Il  
Nurdind nel 2018 aveva pre-
sentato un ricorso contro Asl5 
per ottenere il riconoscimento 
di dieci minuti per la vestizio-

ne e svestizione del cosiddetto 
cambio tuta tra un turno e un 
altro. In primo grado, il Tribu-
nale della Spezia aveva obbli-
gato l�azienda al  pagamento 
degli arretrati per i 42 infer-
mieri che avevano presentato 
il ricorso che ha fatto ricorso in 
Appello.

´L�ostinazione  dell'azienda  
nel  voler  impugnare  quella  
sentenza  non  ha  comunque  
trovato soddisfazione o dico-
no  da  direttivo  spezzino  di  
Nursind - Crediamo nel diritto 
dei  lavoratori  e  lo  dimostra  
questa  sentenza.  Crediamo  
che l�azione dell�Azienda si sia 
palesata solo quale logica con-
tinuazione  di  una  strategia  
processuale, iniziata dalla stes-
sa con la costituzione nel giudi-
zio di primo grado e prosegui-
ta con l�instaurazione dell�ap-
pello, e che ha avuto quale uni-
co fine, quello di protrarre nel 
tempo gli effetti della decisio-

ne giudiziale ad esclusivo dan-
no dei ricorrenti odierni appel-
lati. All�Azienda oltre la con-
danna spetta il pagamento in 
favore degli infermieri e delle 
spese di lite del grado del giudi-
zioª. 

Il Nursind della Spezia, Ë il 
primo sindacato  eletto  nella  
Rsu di  Asl5,  era patrocinato 
dall�avvocato Rosanna Magro 
del foro di Pisa che da anni se-
gue la delicata vicenda. Il Nur-
Sind Ë sorto con lo scopo di tu-
telare gli interessi e le preroga-
tive della professione infermie-
ristica,  di  collaborare con le  
istituzioni per ripristinare la le-
galit‡  e  realizzare  tutti  gli  
obiettivi previsti dalla normati-
va in tema di diritti sanitari. 
Non solo. NurSind persegue la 
tutela sindacale autonoma del-
la professione infermieristica. 
Promuove la riqualificazione, 
la  formazione  e  l'aggiorna-
mento professionale. �

per la giornata internazionale dei diritti dellȅinfanzia

Il consiglio dei ragazzi
del Comune di Bolano
allŽassemblea regionale

BOLANO

C�erano anche i  giovani del  
Consiglio  comunale  dei  ra-
gazzi di Bolano all�incontro di 
ieri a Genova con l�Assemblea 
legislativa della Liguria per la 
Giornata  internazionale  dei  
diritti dell�infanzia e dell�ado-
lescenza. Il presidente dell�As-
semblea,  Gianmarco  Medu-
sei si Ë soffermato sul tema 
lanciato con forza dall�Unicef 

iLiguria allattaw che ha detto 
chiaro e tondo che Ë necessa-
rio rimuovere gli ostacoli che 
rendono difficile l�allattamen-
to. 

´Questa mattina non parlia-
mo di ragazzi, ma ai ragazzi e 
diamo voce alle loro istanze: 
dobbiamo andare  avanti  su 
questa strada - ha detto Medu-
sei in apertura di seduta - At-
traverso la vostra voce oggi ar-
riva qui in quest�aula l�istanza 
della  nostra  comunit‡  ligu-
reª. Al proposito il presidente 
ha ricordato che la proposta 
avanzata lo scorso anno dai 
ragazzi dei consigli comunali 
baby della Liguria, per una re-
gione libera dai rifiuti, sta per 
diventare legge in quanto ap-
prodata  nell�apposita  com-
missione consiliare.

Medusei si Ë quindi soffer-

mato sul tema iLiguria allat-
taw, lanciato con forza dall�U-
nicef. ´» importante mettere 
le mamme nella condizione 
di allattare e di prendersi cu-
ra dei propri piccoli, garanten-
do appositi spaziª. Sul tema Ë 
intervenuto anche l�assessore 
alla Sanit‡ Angelo Gratarola. 
´Allattare al seno Ë un gesto 
che non ha solo il valore del 
nutrimento,  ma  anche  del  
mantenimento di un legame 
straordinario tra mamma e fi-
glio o ha detto l�assessore - Le 
istituzioni hanno il dovere di 
offrire spazi per l'allattamen-
to. Si tratta di un gesto di civil-
t‡  che  deve  essere  portato  
avanti in tutta la regione, con-
siderando l'allattamento  un  
fenomeno fisiologico. L'atten-
zione della Giunta sul tema re-
sta altaª. � 

LA SPEZIA

Alla Spezia arrivano nuovi  
Defibrillatori nelle zone colli-
nari in memoria di Matteo Ti-
vegna. I defibrillatori pronti 
possono essere per l�uso, de-
cisivi per salvare una vita in 
attesa dell�arrivo dell�ambu-
lanza. Nel comune della Spe-
zia verranno installati a Mag-
giano, alla Lizza e nella zona 
di Str‡-Marinasco e San Roc-
co, grazie alla collaborazio-
ne tra l�associazione Tive6, 
nata in memoria di Matteo 
Tivegna, la Croce Rossa del-
la Spezia e numerose altre as-

sociazioni,  aziende ed enti  
del  territorio.  L�iniziativa  
prevede corsi di formazione 
rivolti alla popolazione per 
insegnare le competenze ne-
cessarie a intervenire in caso 
di emergenza. PerchÈ pochi 
semplici gesti possono salva-
re una vita, soprattutto nei 
borghi pi˘ difficilmente rag-
giungibili dai mezzi di soc-
corso. Nel ricordo di Matteo 
Tivegna  scomparso  nel  
2017 a soli 25 anni da una 
malattia che non gli ha lascia-
to scampo, in questi anni si 
sono svolte iniziative di soli-
dariet‡ importanti . �

NUMERO UNICO
EMERGENZE 112

FARMACIE APERTE 

24 ORE SU 24

La Spezia:
DellȅArsenale, via Monfalcone; 
Cent. Ambrosi, corso Cavour
Sarzana
Accorsi, via Gori
Lerici
Ghigliazza, via Mantegazza 
(San Terenzo)
Portovenere
Balzarotti, via Roma
(Le Grazie)
Vezzano Ligure e Arcola
Del Termo, Arcola
Levanto
Zoppi, via Garibaldi
Val di Vara
Valdivara, RiccÚ
Varese Ligure
Basteri
Luni
Degli Oleandri, Serravalle
S. Stefano Magra
Salvan

OSPEDALI

La Spezia
SantȅAndrea 0187-533.111
Sarzana
San Bartolomeo 0187-6041
Levanto
San NicolÚ 0187-800.409 
e 410

GUARDIA MEDICA
Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo 
al festivo: 0187-026198

Guardia medica dentistica
(festivi ore 9-18): 
0187-515715

Lo staff dellȅambulatorio dedicato alle stomie con il primario Cosimo Feleppa

parla il primario di chirurgia, cosimo feleppa

Gli stomizzati aumentano
´Sono 300 in carico allŽAslª
´La maggior parte dei pazienti ha fra i 40 e i 70 anni, ma lȅet‡ sta scendendoª
Organico sufficiente anche se cȅË bisogno di macchinari per la riabilitazione

Medusei con Morgana Bonfigli

Infermiere in servizio

LA SPEZIA

Continuano ad aumentare i 
pazienti Covid spezzini rico-
verati negli ospedali locali. 
Ieri erano 77: tre in pi˘ ri-
spetto al giorno prima. Di 
questi 57 si trovano nei re-
parti  Covid  dell�ospedale  
San Bartolomeo di Sarzana 
e  20 al  Sant�Andrea della 
Spezia. Ieri Asl5 ha referta-
to 199 nuovi tamponi positi-
vi e gli spezzini affetti da co-
ronavirus sono 2.261. La si-

tuazione  Ë  monitorata  da  
Asl5, ma al momento non ci 
sarebbero criticit‡. 

Ieri in Liguria i nuovi posi-
tivi  erano  1157  mentre  i  
contagiati  15065.  Negli  
ospedali della Regione i pa-
zienti Covid ricoverati sono 
515 dei quali 13 sono nei re-
parti di Terapia Intensiva li-
guri.  Dall�inizio  dell�emer-
genza epidemiologica in Li-
guria i pazienti guariti sono 
617134 e quelli che purtrop-
po sono deceduti 5687. �

il bollettino covid

Aumentano i ricoverati
Negli ospedali sono 77

grazie allȅassociazione in memoria di matteo tivegna

Nuovi defibrillatori
nelle zone collinari
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sentenza della corte dȅappello

Asl5 battuta da Nursind:
´La vestizione a fine turno
degli infermieri va pagataª

Silva Collecchia / LA SPEZIA

Sono 300 gli utenti spezzini 
in carico all�ambulatorio pub-
blico di Asl5 dedicato alle sto-
mie e 40 con Peg. Un numero 
in costante aumento. ́ Da giu-
gno, cessata l�emergenza pan-
demica, lavoriamo a pieno re-
gime e ad oggi sono circa 700 
gli  accessi  ambulatoriali  di  
cui 160 irrigazioni o spiega il 
facente funzioni di primario 
di Chirurgia Cosimo Feleppa 
- A questi si aggiungono me-
diamente dai due ai cinque 
pazienti al giorno, portatori 
di stomia o in attesa di even-
tuale stomia ricoverati in Chi-
rurgia o altri repartiª. 

La stomia Ë l�apertura crea-
ta chirurgicamente sull�addo-
me in cui sia stato necessario 
rimuovere un tratto di intesti-
no,  mentre la Gastrostomia 
Endoscopica  Percutanea  
(PEG)  consiste  nell�applica-
zione chirurgica di una sonda 
che collega lo stomaco all�e-
sterno, permettendo la nutri-

zione enterale. Alla Spezia so-
no in aumento. 

´Rispetto agli anni prece-
denti i pazienti sono sempre 
di pi˘. La causa Ë soprattutto 
nell�aumento di neoplasie e 

malattie infiammatorie croni-
che intestinali, cosiddette Mi-
ci, ma non mancano quadri di 
diverticolite ed endometriosi 
di IV stadio o puntualizza il 
primario - Tante sono le nuo-

ve stomie temporanee: quel-
le che il paziente tiene solo 
per un determinato periodo 
di tempo, in attesa di ripristi-
nare la via naturale attraver-
so un nuovo intervento chi-

rurgico detto di ricanalizza-
zione. La maggior parte dei 
pazienti si concentra tra i 40 e 
i  70 anni d�et‡,  ma ultima-
mente sta aumentando la fa-
scia di et‡ compresa tra i 30 e i 
45 anni per endometriosi  e 
malattie infiammatorieª.

L�attivit‡ del delicato ambu-
latorio Ë molto apprezza dai 
pazienti spezzini e dai loro fa-
miliari. ́ Il segreto Ë soprattut-
to nei professionisti che ci la-
vorano: persone giuste nel po-
sto giusto. Non solo perchÈ 
preparate, hanno tutte un ma-
ster in stomaterapia, ma an-
che perchÈ empatiche con i  
pazienti, capaci di relazionar-
si con loro e di scegliere la mo-
dalit‡ di comunicazione e as-
sistenza pi  ̆adatta a ciascuno 
o spiega Feleppa - Inoltre, c�Ë 
una  grandissima  collabora-
zione con le altre figure spe-
cialistiche che, intervengono 
nei diversi trattamenti: que-
sto rende il lavoro pi  ̆sempli-
ce e fluido, oltre ad essere un 
vantaggio per il paziente che 
si sente supportato nei diversi 
aspetti della patologia. L�orga-
nico presente ci permette di 
gestire l�ambulatorio ed offri-
re la massima assistenza pos-
sibile all�utenzaª. 

´L'ambulatorio avrebbe bi-
sogno di un macchinario per 
la riabilitazione del pavimen-
to pelvico dedicato o puntua-
lizza  il  responsabile  delle  
struttura - Attualmente ne uti-
lizziamo uno in condivisione 
con Ostetricia. Inoltre andreb-
be  integrato  con  una  terza  
unit‡ infermieristica cosÏ da 
poter estendere l�orario di ser-
vizio a tutto il giorno. Ci stia-
mo lavorandoª. �

LA SPEZIA

Pi  ̆tempo a disposizione e l�ar-
rivo degli arretrati per gli infer-
mieri  spezzini.  Il  sindacato  
Nursind ha vinto la causa con-
tro Asl5 anche in Appello. La 
Corte d�Appello di Genova, se-
zione lavoro, ha rigettato l'ap-
pello di Asl 5 che non voleva ri-
conoscere i minuti per il cam-
bio  divisa  agli  infermieri.  Il  
Nurdind nel 2018 aveva pre-
sentato un ricorso contro Asl5 
per ottenere il riconoscimento 
di dieci minuti per la vestizio-

ne e svestizione del cosiddetto 
cambio tuta tra un turno e un 
altro. In primo grado, il Tribu-
nale della Spezia aveva obbli-
gato l�azienda al  pagamento 
degli arretrati per i 42 infer-
mieri che avevano presentato 
il ricorso che ha fatto ricorso in 
Appello.

´L�ostinazione  dell'azienda  
nel  voler  impugnare  quella  
sentenza  non  ha  comunque  
trovato soddisfazione o dico-
no  da  direttivo  spezzino  di  
Nursind - Crediamo nel diritto 
dei  lavoratori  e  lo  dimostra  
questa  sentenza.  Crediamo  
che l�azione dell�Azienda si sia 
palesata solo quale logica con-
tinuazione  di  una  strategia  
processuale, iniziata dalla stes-
sa con la costituzione nel giudi-
zio di primo grado e prosegui-
ta con l�instaurazione dell�ap-
pello, e che ha avuto quale uni-
co fine, quello di protrarre nel 
tempo gli effetti della decisio-

ne giudiziale ad esclusivo dan-
no dei ricorrenti odierni appel-
lati. All�Azienda oltre la con-
danna spetta il pagamento in 
favore degli infermieri e delle 
spese di lite del grado del giudi-
zioª. 

Il Nursind della Spezia, Ë il 
primo sindacato  eletto  nella  
Rsu di  Asl5,  era patrocinato 
dall�avvocato Rosanna Magro 
del foro di Pisa che da anni se-
gue la delicata vicenda. Il Nur-
Sind Ë sorto con lo scopo di tu-
telare gli interessi e le preroga-
tive della professione infermie-
ristica,  di  collaborare con le  
istituzioni per ripristinare la le-
galit‡  e  realizzare  tutti  gli  
obiettivi previsti dalla normati-
va in tema di diritti sanitari. 
Non solo. NurSind persegue la 
tutela sindacale autonoma del-
la professione infermieristica. 
Promuove la riqualificazione, 
la  formazione  e  l'aggiorna-
mento professionale. �

per la giornata internazionale dei diritti dellȅinfanzia

Il consiglio dei ragazzi
del Comune di Bolano
allŽassemblea regionale

BOLANO

C�erano anche i  giovani del  
Consiglio  comunale  dei  ra-
gazzi di Bolano all�incontro di 
ieri a Genova con l�Assemblea 
legislativa della Liguria per la 
Giornata  internazionale  dei  
diritti dell�infanzia e dell�ado-
lescenza. Il presidente dell�As-
semblea,  Gianmarco  Medu-
sei si Ë soffermato sul tema 
lanciato con forza dall�Unicef 

iLiguria allattaw che ha detto 
chiaro e tondo che Ë necessa-
rio rimuovere gli ostacoli che 
rendono difficile l�allattamen-
to. 

´Questa mattina non parlia-
mo di ragazzi, ma ai ragazzi e 
diamo voce alle loro istanze: 
dobbiamo andare  avanti  su 
questa strada - ha detto Medu-
sei in apertura di seduta - At-
traverso la vostra voce oggi ar-
riva qui in quest�aula l�istanza 
della  nostra  comunit‡  ligu-
reª. Al proposito il presidente 
ha ricordato che la proposta 
avanzata lo scorso anno dai 
ragazzi dei consigli comunali 
baby della Liguria, per una re-
gione libera dai rifiuti, sta per 
diventare legge in quanto ap-
prodata  nell�apposita  com-
missione consiliare.

Medusei si Ë quindi soffer-

mato sul tema iLiguria allat-
taw, lanciato con forza dall�U-
nicef. ´» importante mettere 
le mamme nella condizione 
di allattare e di prendersi cu-
ra dei propri piccoli, garanten-
do appositi spaziª. Sul tema Ë 
intervenuto anche l�assessore 
alla Sanit‡ Angelo Gratarola. 
´Allattare al seno Ë un gesto 
che non ha solo il valore del 
nutrimento,  ma  anche  del  
mantenimento di un legame 
straordinario tra mamma e fi-
glio o ha detto l�assessore - Le 
istituzioni hanno il dovere di 
offrire spazi per l'allattamen-
to. Si tratta di un gesto di civil-
t‡  che  deve  essere  portato  
avanti in tutta la regione, con-
siderando l'allattamento  un  
fenomeno fisiologico. L'atten-
zione della Giunta sul tema re-
sta altaª. � 

LA SPEZIA

Alla Spezia arrivano nuovi  
Defibrillatori nelle zone colli-
nari in memoria di Matteo Ti-
vegna. I defibrillatori pronti 
possono essere per l�uso, de-
cisivi per salvare una vita in 
attesa dell�arrivo dell�ambu-
lanza. Nel comune della Spe-
zia verranno installati a Mag-
giano, alla Lizza e nella zona 
di Str‡-Marinasco e San Roc-
co, grazie alla collaborazio-
ne tra l�associazione Tive6, 
nata in memoria di Matteo 
Tivegna, la Croce Rossa del-
la Spezia e numerose altre as-

sociazioni,  aziende ed enti  
del  territorio.  L�iniziativa  
prevede corsi di formazione 
rivolti alla popolazione per 
insegnare le competenze ne-
cessarie a intervenire in caso 
di emergenza. PerchÈ pochi 
semplici gesti possono salva-
re una vita, soprattutto nei 
borghi pi˘ difficilmente rag-
giungibili dai mezzi di soc-
corso. Nel ricordo di Matteo 
Tivegna  scomparso  nel  
2017 a soli 25 anni da una 
malattia che non gli ha lascia-
to scampo, in questi anni si 
sono svolte iniziative di soli-
dariet‡ importanti . �

NUMERO UNICO
EMERGENZE 112

FARMACIE APERTE 

24 ORE SU 24

La Spezia:
DellȅArsenale, via Monfalcone; 
Cent. Ambrosi, corso Cavour
Sarzana
Accorsi, via Gori
Lerici
Ghigliazza, via Mantegazza 
(San Terenzo)
Portovenere
Balzarotti, via Roma
(Le Grazie)
Vezzano Ligure e Arcola
Del Termo, Arcola
Levanto
Zoppi, via Garibaldi
Val di Vara
Valdivara, RiccÚ
Varese Ligure
Basteri
Luni
Degli Oleandri, Serravalle
S. Stefano Magra
Salvan

OSPEDALI

La Spezia
SantȅAndrea 0187-533.111
Sarzana
San Bartolomeo 0187-6041
Levanto
San NicolÚ 0187-800.409 
e 410

GUARDIA MEDICA
Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo 
al festivo: 0187-026198

Guardia medica dentistica
(festivi ore 9-18): 
0187-515715

Lo staff dellȅambulatorio dedicato alle stomie con il primario Cosimo Feleppa

parla il primario di chirurgia, cosimo feleppa

Gli stomizzati aumentano
´Sono 300 in carico allŽAslª
´La maggior parte dei pazienti ha fra i 40 e i 70 anni, ma lȅet‡ sta scendendoª
Organico sufficiente anche se cȅË bisogno di macchinari per la riabilitazione

Medusei con Morgana Bonfigli

Infermiere in servizio

LA SPEZIA

Continuano ad aumentare i 
pazienti Covid spezzini rico-
verati negli ospedali locali. 
Ieri erano 77: tre in pi˘ ri-
spetto al giorno prima. Di 
questi 57 si trovano nei re-
parti  Covid  dell�ospedale  
San Bartolomeo di Sarzana 
e  20 al  Sant�Andrea della 
Spezia. Ieri Asl5 ha referta-
to 199 nuovi tamponi positi-
vi e gli spezzini affetti da co-
ronavirus sono 2.261. La si-

tuazione  Ë  monitorata  da  
Asl5, ma al momento non ci 
sarebbero criticit‡. 

Ieri in Liguria i nuovi posi-
tivi  erano  1157  mentre  i  
contagiati  15065.  Negli  
ospedali della Regione i pa-
zienti Covid ricoverati sono 
515 dei quali 13 sono nei re-
parti di Terapia Intensiva li-
guri.  Dall�inizio  dell�emer-
genza epidemiologica in Li-
guria i pazienti guariti sono 
617134 e quelli che purtrop-
po sono deceduti 5687. �

il bollettino covid

Aumentano i ricoverati
Negli ospedali sono 77

grazie allȅassociazione in memoria di matteo tivegna

Nuovi defibrillatori
nelle zone collinari
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IL CASO

Emanuele Rossi

LŽ
orizzonte Ë il 2025, 
fine  legislatura  re-
gionale.  Per  
quell�anno, la Ligu-

ria ha l�ambizione di avere al-
meno avviato, se non conclu-
so, i 50 progetti (con 71 inter-
venti)  che  costituiscono  la  
iStrategia digitalew  della  re-
gione.  Progetti  che arrivano 
dalle proposte di una cinquan-
tina di enti e associazioni (i co-
siddetti stakeholder) del terri-
torio e che il commissario per 
l�innovazione Enrico Castani-
ni, ad di Liguria digitale, ha 
riunito e organizzato in un do-
cumento da 300 pagine.

SETTE AREE DI AZIONE 

Sono sette i campi di azione. 
Corposo il capitolo della sani-
t‡, con le evoluzioni della piat-
taforma Prenoto Salute, gi‡ at-
tivata quest�anno (ad esempio 

si aggiungeranno i vaccini tra 
le prenotazioni on line) e le ap-
plicazioni della Telemedicina 
ma anche il nuovo ospedale di 
Erzelli con la ricerca sulla me-
dicina computazionale.  A li-
vello di reti, si punta a dotare 
la regione di  una rete radio 
unica per tutti i soggetti attivi 
nell�emergenza, ma anche a  
creare un polo strategico di cy-
bersecurity collegato al tratta-
mento dei dati. Per imprese e 
mondo del lavoro le proposte 
variano dalla idigital acade-
myw per la formazione ad un 
portale che metta in vetrina i 
prodotti tipici liguri. Il mondo 
portuale e dei trasporti Ë coin-

volto  nell�idea  dei  camion  
ismartw  e  della  piattaforma  
per semplificare i flussi logisti-
ci, mentre sull�ambiente e l�e-
nergia si va dal sistema infor-
mativo dei piani di sicurezza 
delle acque ad un archivio digi-
tale di tutte le emergenze sul 
territorio. E poi ancora la digi-
talizzazione degli archivi del 
patrimonio artistico e cultura-

le, il fascicolo del cittadino per 
i servizi comunali, il trasporto 
pubblico con bigliettazione di-
gitale e integrata su tutti i mez-
zi.

I FINANZIAMENTI E LȅEVENTO

Un insieme eterogeneo di pro-
getti,  ´finanziato  per  quasi  
due terzi nel complessoª, dice 
Castanini, ́ per il resto puntia-

mo a bandi del Pnrr, fondi eu-
ropei, finanziamenti dei pro-
ponentiª, spiega Toti, ´la Re-
gione cerca di dare una strate-
gia complessiva e unire in un 
disegno comune idee che arri-
vano da canali diversi e che in 
alcuni casi hanno gi‡ il loro fi-
nanziamento  per  esempio  
dall�Iit o dall�Universit‡ o da-
gli enti localiª. Il 9 dicembre la 

Strategia digitale sar‡ appro-
vata in giunta regionale e a 
quel  punto  dovr‡  diventare  
un piano operativo per porta-
re a realizzazione il comples-
so delle misure. Il 12 dicem-
bre, invece, l�intera program-
mazione verr‡ presentata in 
una giornata evento ai Magaz-
zini del Cotone, con tavole ro-
tonde moderate da giornalisti 

del Secolo XIX e un intervento 
del  presidente  del  Senato  
Ignazio La Russa. In mattina-
ta, Ë anche previsto Agostino 
Santoni, vicepresidente nazio-
nale di Confindustria con dele-
ga al digitale. ́ La Strategia Di-
gitale Ë una delle sfide pi˘ im-
portanti per la Liguria, cosÏ co-
me per tutto il Paese - spiega il 
presidente  Giovanni  Toti  -  
non solo per l'ottimizzazione 
del lavoro della pubblica am-
ministrazione ma anche per il 
futuro di tutti i cittadini e delle 
nostre imprese, nell'ottica di 
una sempre crescente sempli-
ficazione dei processi e delle 
relazioni. » un percorso ambi-
zioso ma realizzabile e soprat-
tutto gi‡ in corso di esecuzio-
ne: Prenoto Salute Ë uno di 
questi progetti che riguarda-
no la vita dei cittadini. Cambia-
re la nostra regione e portare il 
digitale nelle case dei liguri co-
me strumento per semplifica-
re l'approccio della pubblica 
amministrazione da parte dei 
cittadini e delle imprese credo 
che sia la vera sfida dei prossi-
mi anniª.

Secondo Castanini,  per  la  
riuscita della strategia Ë indi-
spensabile il  coinvolgimento 
degli stakeholder: ´Ho scelto 
di  rivolgere  l�attenzione  al  
coinvolgimento diretto di enti 
e associazioni, per far sÏ che il 
territorio fosse il protagonista 
nel promuovere gli interventi 
che ora compongono la Strate-
gia Digitale, frutto quindi del 
lavoro di squadra di 50 perso-
ne ai vertici di 40 enti o asso-
ciazioni liguri che, come rap-
presentanti reali del territorio 
su molteplici aree tematiche, 
sono stati portatori di idee, esi-
genze e soluzioni, coinvolgen-
do a loro volta altre 15 organiz-
zazioni. Ci tengo a ringraziare 
di tutto cuore persone, enti e 
associazioni che sono stati i ve-
ri protagonisti e co-designer 
della Strategia Digitale della 
Liguriaª. �

±© RIPRODUZIONE RISERVATA

Matteo DellȅAntico 

Record di sempre per finan-
ziamenti ottenuti su progetti 
vinti a livello nazionale e in-
ternazionale  per  l�ospedale  
pediatrico Gaslini di Genova 
che si conferma ancora una 
volta  eccellenza  mondiale  
anche nel campo della ricer-
ca scientifica. 

´Negli ultimi quattro anni 
abbiamo potuto destinare al-

la ricerca globalmente 30 mi-
lioni di euro grazie a progetti 
vinti e fondi ottenuti. Abbia-
mo poi finanziato pi˘ di 50 
nuovi progetti con i fondi ar-
rivati dal cinque per milleª, 
ha spiegato ieri, in occasione 
della Giornata della ricerca 
2022, il direttore scientifico 
dell�istituto genovese, Ange-
lo Ravelli. Tra i 21 progetti 
vincitori di riconoscimenti a 
livello nazionale, solo nell�ul-
timo anno, c�Ë quello per stu-
diare il patrimonio genetico, 
che si chiama iLifeMapw, le 
interazioni ambientali  e gli  
stili di vita di ciascun indivi-
duo allo scopo di identificare 
gi‡ nei primi anni di et‡ di vi-

ta i soggetti a rischio di svilup-
pare patologie  gravi  in  et‡ 
adulta, finanziato dal mini-
stero della Salute con 5,4 mi-
lioni di euro; un altro proget-
to riguarda la creazione di  
una rete di ricerca per lo svi-
luppo di terapie avanzate e 
nuovi  farmaci  per  malattie  
che  oggi  non  hanno  cure,  
iH2ubw, che ha come capofi-
la la cell factory del Gaslini, 
ma anche molti  importanti  
progetti  di  ricerca  come le  
collaborazioni con l'Universi-
t‡ di Genova nel campo delle 
neuroscienze,  delle  scienze  
computazionali e della robo-
tica e con l'Istituto italiano di 
Tecnologia (Iit) per lo studio 

dell'autismo e nella genomi-
ca. ´Il 2021 Ë stato un anno 
molto positivo per la ricerca 
del Gaslini - ha aggiunto Ra-
velli - con 540 pubblicazioni, 
3.500 punti di impact factor 
complessivi e 43 ricercatori 
che sono risultati tra i miglio-
ri scienziati italiani. Il volu-
me della produzione scienti-
fica dello scorso anno ha por-
tato all'assegnazione di pi˘ 
di cinque milioni di euro di 
fondi di ricerca corrente da 
parte del ministero della Sa-
lute, con un aumento di circa 
1,5 milioni di euro rispetto 
all'anno  precedenteª.  Altri  
progetti di ricerca sono al mo-
mento condotti in collabora-

zione con enti e organizzazio-
ni come la rete Idea che sup-
porta ricerche del Gaslini sul-
la genetica delle malattie ra-
re e sulla genetica della sin-
drome infiammatoria multi 
sistemica  dei  bambini  
(Mis-C)  correlata  al  Co-
vid-19. L�ottica di molti studi 
Ë multidisciplinare e cerca, 
soprattutto, di costruire reti 
(network) tra medici, ricer-

catori e pazienti. Gli ambiti 
di indagine sono i pi˘ ampi 
possibili: dall�uso delle cellu-
le staminali pluripotenti in-
dotte alle tecnologie roboti-
che per la neurochirurgia en-
doscopica, passando a un mo-
dello  per  gestire  il  volume 
dei pazienti nei reparti di te-
rapia intensiva pediatrica.�

matteo.dellantico@ilsecoloxix.it

© RIPRODUZIONE RISERVATA

In alto, consulto in telemedicina e il polo cybersecurity a Erzelli; foto 
grande: il commissario Castanini davanti a un grafico sui 50 progetti 

LunedÏ la presentazione degli interventi per la modernizzazione della Liguria: telemedicina, servizi al cittadino e formazione 

Strategia digitale al via: ecco i cinquanta progetti 
Pronti per i prossimi 3 anni. ́ Finanziati per due terziª

nellȅultimo anno lȅospedale pediatrico ha ottenuto 5 milioni dal ministero 

Gaslini, record della ricerca
´Investiti oltre 30 milioniª

Tra gli studi avviati quello 
per trovare gi‡ nei primi anni 
di vita patologie croniche
e un altro per creare farmaci 
per malattie che non hanno cure

Appuntamento 
ai Magazzini del 
Cotone. Toti: ´La sfida 
Ë semplificareª

Sanitari in un reparto dellȅospedale pediatrico Gaslini 
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SARZANA

Secondo il segretario generale
del Comune di Sarzana nulla
osta al frazionamento dell’ex te-
nuta di Marinella. Il parere è sta-
to inviato ieri al dirigente dell’ur-
banistica Giovanni Mugnani e al-
la sindaca Cristina Ponzanelli. I
liquidatori di Marinella spa, rice-
vuto l’atto, lo hanno trasmesso
ai propri consulenti e sono in at-
tesa delle valutazioni. Il chiari-
mento interpretativo sulla nor-
ma urbanistica che regola l’ex
tenuta, all’interno del piano re-
golatore generale comunale,
era stato chiesto al segretario
martedì, a seguito di una istan-
za protocollata il 29 novembre
dai liquidatori di Marinella spa
«in merito all’ammissibilità e
coerenza con la normativa urba-
nistica locale di un frazionamen-
to catastale – urbanistico del
fondo agricolo insistente
sull’area della tenuta e altresì il
rilascio di certificato di destina-
zione urbanistica dei mappali
elencati nella richiesta stessa».
Come noto, il socio di maggio-
ranza di Marinella spa (la Spm
che ha il 75% a fronte del 25 di
Banca Monte dei Paschi di Sie-
na) e i nuovi liquidatori espres-
sione di questa maggioranza, i
commercialisti Nanni Grazzini e
Giovanni Currò, preoccupati
dai vincoli posti a suo tempo
che vietavano il frazionamento,
hanno stoppato la vendita di
100 ettari di terreni e casolari al-
la Fratelli Merano di Imperia,
per l’impianto di un oliveto. E
martedì i Merano hanno citato
in giudizio la Marinella spa, chie-
dendo al tribunale di Imperia
una pronuncia ai sensi dell’arti-
colo 2932 del codice civile che
produca gli effetti del contratto
non concluso, ossia che li di-
chiari proprietari dei beni ogget-
to del preliminare di acquisto fir-
mato con i vecchi liquidatori il

19 aprile 2021, versando una ca-
parra di mezzo milione a fronte
del prezzo di 6.375.434 euro.
Secondo Pastorino, dunque,
«le prescrizioni relative all’Area
progetto Marinella non compor-
tano un divieto assoluto e incon-
dizionato di frazionare i fondi
agricoli e quindi eventualmente
di porre in essere atti di disposi-
zione anche solo per una parte
dei terreni della tenuta. Tale di-
vieto è strettamente connesso
alla (eventuale) redazione del
Piano di utilizzazione aziendale
e può giustificarsi solo alla luce
degli obiettivi di mantenimento
dell’unità colturale che detto
Piano, qualora predisposto, do-
vrà perseguire. In assenza del
Piano, è da ritenere che i fondi
mantengano le caratteristiche
delle aree a destinazione agrico-
la e pertanto restino utilizzabili
e commerciabili, nel rispetto
delle prescrizioni dettate in ge-
nerale per le zone agricole sul
territorio comunale».
L’auspicio dell’amministrazio-
ne è che a questo punto tutto
possa sbloccarsi. «Gli uffici han-
no dato riscontro all’istanza dei
nuovi liquidatori della Marinella
spa – commenta la sindaca Cri-
stina Ponzanelli –, che legitti-
mamente chiedevano chiari-
menti rispetto alla vigente nor-
mativa urbanistica. Gli uffici
hanno chiarito che non sussiste

alcun divieto o impedimento a
porre in essere atti di disposizio-
ne anche solo per una parte dei
terreni della tenuta. Speriamo,
pertanto, che anche alla luce di
questi ulteriori chiarimenti pos-
sa concretizzarsi finalmente lo
sviluppo della piana con la sua
vocazione agricola, nell’interes-
se dell’intero territorio». La sin-
daca aggiunge di aver ricevuto
dai nuovi liquidatori «la testimo-
nianza della ferma volontà di
procedere con tutte le attività
necessarie a un rilancio che Ma-
rinella aspetta da troppi anni e
che solo grazie al lavoro svolto
negli ultimi quattro anni si affac-
ciano davvero per Sarzana».
Il parere espresso dal segreta-
rio generale, tre pagine tecni-
che, è comunque piuttosto arti-
colato. Sotto analisi «la previsio-
ne di “non frazionamento” dei
fondi agricoli dell’azienda agri-

cola Marinella, contenuta
nell’ambito delle prescrizioni re-
lative agli interventi previsti per
l’area progetto 5 “Marinella” nel
Piano regolatore vigente». In ef-
fetti nel Prg prevede «l’inedifica-
bilità e il non frazionamento dei
fondi agricoli della tenuta» ma
questa previsione è legata «alla
redazione di un “Piano plurien-
nale di utilizzazione aziendale».
Secondo il segretario, niente
Piano, niente «divieto assoluto
ed incondizionato di frazionare
i fondi agricoli». E conclude: «Ri-
sulta che la stessa società pro-
prietaria dei fondi abbia di fatto
considerato inoperante il divie-
to di frazionamento in assenza
del Piano pluriennale, dal mo-
mento che ha già proceduto al
frazionamento e alla vendita di
una parte dei terreni».

Anna Pucci
Elena Sacchelli

«San Bartolomeo, allarmi inventati»
Durissima replica al ’Manifesto’ dal partito del presidente Giovanni Toti

SARZANA

E’ durissima la replica di ’Ita-
lia al centro con Toti’ al grido
d’allarme lanciato dal Manife-
sto per la sanità locale sul fu-
turo dell’ospedale San Barto-
lomeo. «Lo stile agit-prop non
passa di moda – scrive la for-
mazione politica che fa capo
al presidente della Regione –.
Non si spiegano altrimenti le
sparate dell’associazione “Ma-
nifesto” che servono solo ad
agitare inutilmente le acque e
soprattutto la popolazione».
Secondo ’Italia al centro’ si
tratta di «allarmi inventati let-
teralmente sul nulla a proposi-
to di presunti tagli all’ospeda-
le San Bartolomeo di Sarzana
previsti da un Piano sanitario
regionale di cui si sta solo ora
avviando la redazione, peral-
tro sempre attraverso il con-
fronto con i territori. Il fatto
che sullo Spezzino non si sia
ancora presentato alcun do-
cumento è la riprova che non
vi è ancora un testo su cui di-
scutere». Il partito aggiunge
che «l’assessorato alla Sanità

ha più volte rassicurato sulla
strategicità del San Bartolo-
meo. Non solo. Gli unici atti
formali sono quelli che vanno
in direzione opposta alla nar-
razione fatta dal “Manifesto”.
C’è un ordine del giorno ap-
provato all’unanimità a Sarza-
na che, sostenendo la linea
della stessa Asl5, impegna sin-
daco e giunta a lavorare con
la Regione per la conferma

della strategicità dell’ospeda-
le». E conclude: «Creare inuti-
li allarmismi sembra lo sport
preferito del momento da par-
te di partiti politici e loro fian-
cheggiatori. Uno sport basato
sull’unica regola di inventare
negatività sul nulla. Salvo poi,
quando i fatti dimostrano che
non si verifica nulla di ciò che
viene raccontato, leggere au-
toelogi di chi ha raccontato
fandonie che si erge a eroe
per aver “salvato” ciò che non
è mai stato in discussione».
Anche l’Asl Spezzino inter-
viene con una breve nota, fir-
mata dal direttore sanitario
Franca Martelli: «Attualmente
il piano sociosanitario regio-
nale non è ancora definitivo
poiché si sta svolgendo l’iter
procedurale di approvazione.
Nella bozza, comunque, non
viene fatto cenno a sostanzia-
li variazioni rispetto a quello
che è l’attuale assetto
dell’ospedale San Bartolo-
meo di Sarzana né tantomeno
si definiscono in dettaglio i re-
parti e i servizi che potrebbe-
ro essere modificati rispetto
all’organizzazione odierna».

Luni

Mercatino di Natale
nell’ex scuola
di Nicola grazie
alle ’Ragazze del borgo’

Domani, sabato e domenica
torna il mercatino di Natale a
Nicola di Luni, organizzato
dalle ’Ragazze del borgo’. Si
svolgerà dalle 10 alle 19 nell’ex
scuola di Nicola. Manufatti,
prodotti tipici e golosità. Per i
piccoli, Babbo Natale con doni

Il Comune replica ai dubbi della Marinella spa
«Legittimo il frazionamento dell’ex tenuta»
Il chiarimento del segretario generale, condiviso dalla sindaca, trasmesso ai liquidatori. Che attendono il parere dei propri consulenti

L’ASL SPEZZINO

«Il piano socio
sanitario regionale
non è ancora
definitivo»

I PRECEDENTI

«La stessa società
ha considerato
inoperante il divieto
dal momento che
ha già venduto
una parte dei terreni»
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 La Spezia

Tutto Spezia

Quattro defibrillatori nelle aree
collinari della città per salvare vi-
te in caso di bisogno. Questo
l’obiettivo dell’associazione Ti-
ve6, nata in ricordo di Matteo Ti-
vegna e promotrice di progetti
di valore sociale. La raccolta
fondi, promossa dall’associazio-
ne, ha coinvolto Protezione Civi-
le Ameglia, Croce Rossa Italiana
Comitato della Spezia, Pubblica
Assistenza La Spezia, Uisp
Sportpertutti, Spezia Calcio,
Enel, Coop Liguria, Cmd Sicu-
rezza, Comune di Ameglia e Co-
mune della Spezia. L’unione fa
la forza, a questo proposito
l’idea è stata accolta con entu-
siasmo. Croce Rossa e Pubblica
Assistenza hanno spiegato co-
me nei casi di arresto cardiova-
scolare ogni minuto che passa
significhi un 7-10% in meno di
possibilità di sopravvivenza, ciò
comporta che la distanza a cui
si trovano i defibrillatori sia de-
terminante.
I 4 apparecchi che saranno ac-
quistati sono di ultima genera-
zione e facili da usare, tuttavia
sono previsti anche corsi di for-
mazione indirizzati alla popola-
zione, per far sì che un maggior
numero di persone abbia dime-
stichezza con questo strumen-
to. Sono già stati individuati i
luoghi dove saranno installati:
Bocca di Magra, nel Comune di
Ameglia vedrà la consegna del

macchinario il 21 dicembre, a
Maggiano verrà installato Al ri-
storante La Gira e la consegna
sarà il 28 dicembre, per Strà-Ma-
rinasco-San Rocco la postazio-
ne si troverà in un porticato ac-
cessibile a tutti del ristorante
Margherita e le sue sorelle e la
donazione sarà il 30 dicembre
infine alla Lizza sarà il circolo Ar-
ci ad ospitare il macchinario 5
gennaio). Lo Spezia Calcio, che
già in passato ha sostenuto le
iniziative dell’associazione, ha
donato 20 magliette da bambini

da usare come montepremi per
la lotteria per raccogliere fondi.
Il programma della raccolta pre-
vede diversi appuntamenti: mar-
tedì 20 dicembre cena sociale
al circolo Arci il Campetto, l’ini-
ziativa ‘Aquilotto’ in via Del Prio-
ne domenica 18 dicembre, il Na-
tale Pitellese al mercatino nel
borgo di Pitelli oggi e domenica
18. Alla presentazione hanno
partecipato: il sindaco Pierluigi
Peracchini, l’assessore del Co-
mune di Ameglia Nicolas Cer-
via, Lorenzo Stretti per la Pubbli-

ca Assistenza, Bucchioni Gianlu-
ca (Croce Rossa Spezia), Diana
Battistini per la Uisp, Giovanna
D’Auria (Circolo Arci Il Campet-
to), Fabrizio Bertoneri del Circo-
lo Arci La Lizza, Riccardo Pode-
stà (Protezione Civile Ameglia),
Tiziana Cattani di Coop Liguria,
il direttore di Power Plant Enel
La Spezia Fabio Persichetti, la
proprietaria di ’Margherita e le
sue sorelle’ Barbara Schiffini,
per Tive 8 il presidente Nicolò
Moracci il vice Luca Cozzani

Ginevra Masciullo

Tutti insieme per acquistare 4 defibrillatori
La raccolta di fondi promossa da Tive6 coinvolge numerose associazioni. Gli apparecchi destinati alle zone collinari della città

La presentazione dell’iniziativa che coinvolge numerose associazioni del territorio



di Michela Bompani

Nasce la sinergia tra San Martino e 
Evangelico per affrontare il ponte 
dell’8 dicembre, in pieno assedio in-
fluenzale e Covid. Tra i due ospeda-
li scatta, per la prima volta, e pro-
prio per affrontare l’iperafflusso di 
pazienti di questi giorni, una colla-
borazione, con l’Evangelico che da-
rà un contributo a mantenere il rit-
mo  delle  attività  chirurgiche,  ad  
esempio, o anche un supporto alla 
gestione dei pazienti Covid. Si trat-
ta di un inedito che di fatto vara un 
nuovo ruolo dell’Evangelico sullo  
scacchiere ospedaliero cittadino. E 
che, nei prossimi mesi, con il nuovo 
Piano sociosanitario vedrà l’Evan-
gelico entrare in sinergia, sulla Gi-
necologia, con l’ospedale Villa Scas-
si di Sampierdarena che manterrà 
l’ostetricia e il punto nascita. 

Oltre al potenziamento del San 
Martino, con il supporto dell’Evan-
gelico, proprio per attraversare il  
ponte dell’8 dicembre, l’assessora-
to ha anche fatto scattare sul siste-
ma degli ospedali genovesi oltre 54 
posti letto in più, tra Policlinico San 
Martino, ospedale Galliera e ospe-
dale Villa Scassi. Con la possibilità, 
nelle prossime ore, di aggiungere 
altri 10 posti al San Martino e arriva-
re a 64 posti letto in più, in totale. 

L’assessore regionale alla Sanità, 
Angelo Gratarola, nelle ultime ore 
ha messo a punto un piano per po-
ter poter gestire al meglio un perio-
do di super-accessi ai pronto soc-
corso  cittadini,  dovuti  all’ondata  
crescente di influenza e Covid, con 
il ponte festivo che potrebbe creare 
un ulteriore aggravio, a causa della 
chiusura degli studi dei medici di 
famiglia.  Un  piano  incrementale  
che  sarà  seguito  puntualmente  
dall’assessorato, pronto ad aumen-
tare i posti letto se necessario, ade-
guandolo alle richieste.  «Sono di-
sposizioni che mirano a gestire la 
crescita degli accessi in ospedale, 
sperando che, con un rapido turn 
over dei pazienti, la situazione ri-
manga ampiamente gestibile - spie-
ga l’assessore Gratarola - molti casi 
sono  dovuti  soprattutto  all’incre-
mento dei contagi Covid. ma anche 
da un aumento preoccupante di ca-
si di influenza, che in pazienti fragi-
li e anziani provocano la necessità 
del ricovero». 

Il piano di potenziamento del si-

stema ospedaliero prevede presso 
il Policlinico San Martino la riaper-
tura, e la conversione in reparto Co-
vid dedicato ai pazienti internisti-
ci, dell’ex clinica di Pneumologia, 
al piano terra del padiglione Mara-
gliano. Il reparto è stato assegnato 
a Fulvio Braido, già direttore della 
struttura semplice dipartimentale 
Pneumologia per la continuità assi-
stenziale  ospedale-territorio.  L’in-
cremento consiste in 20 posti letto. 
Il Policlinico, che già lunedì aveva 
attivato 24 nuovi posti letto Covid, 
ha  poi  la  possibilità  di  crescere,  
all’occorrenza, nelle prossime ore, 
di altri 10 posti.

L’ospedale Galliera ha reso dispo-
nibili ulteriori 21 posti letto, altri 13 
sono stati attivati all’ospedale Villa 
Scassi. 

E intanto, per l’aumento di  pa-
zienti positivi, gli ospedali di due 
Asl su cinque, la Asl 1 e la Asl 4, han-
no chiuso le visite dei parenti, men-
tre al San Martino rimangono aper-
te, ma «a discrezionalità dei prima-
ri», fa sapere la direzione. L’ospeda-
le di Sestri Levante ha riattivato il 
“reparto Covid”. Anche la Asl2 ha 
innalzato il  numero di posti letto 
dedicati, da 13 a 21, nell’ospedale di 
Albenga. 

Il retroscena

Dipartimento Salute
tre donne in corsa

Troiano, Morich e Serena

Si stringe la rosa dei nomi, ed è composta da tre donne, tra cui 
scegliere il vertice del Dipartimento Salute e Servizi Sociali della 
Regione: entro il 23 dicembre arriverà la nomina, per consentire 
un breve passaggio di consegne tra il direttore uscente France-
sco Quaglia e chi gli succederà. Dal 1° gennaio infatti Quaglia, già 
commissario di Alisa, l’agenzia sanitaria regionale, assumerà la 
guida, diventando direttore generale, dell’ospedale Galliera.

In pole position per succedere a Quaglia ci sono i nomi di pro-
fessioniste  dell’amministrazione  sanitaria  regionale,  proprio  
perché per il ruolo ricoperto da Quaglia la Regione sta cercando 
un profilo con spiccate capacità, ed esperienza, manageriali e or-
ganizzative nel settore della Salute. 

I nomi sul tavolo del presidente Toti, dunque, sarebbero tre: 
Roberta Serena, attualmente direttrice amministrativa dell’ospe-
dale Gaslini, per undici anni e due incarichi successivi è stata di-

rettrice  amministrativa  dell’ospedale  
San Martino, accompagnandone la tra-
sformazione in Irccs, lavorando peraltro 
nella stessa azienda dell’attuale assesso-
re regionale Angelo Gratarola, che a San 
Martino  ha  diretto  il  Dipartimento  di  
Emergenza Urgenza, raccogliendone la 
stima.  Una  carriera  tutta  costruita  
nell’amministrazione sanitaria, quella di 
Serena, dalla Asl3 fino ai vertici del prin-
cipale ospedale della Liguria e oggi di 
uno dei più importanti ospedali pediatri-
ci internazionali. 

A godere della  stima del presidente 
della  Regione,  Giovanni  Toti,  è  anche  

Claudia Morich, una carriera quasi tutta in Regione Liguria, fino 
alla dirigenza nei settori amministrativi del Bilancio, e poi all’at-
tuale incarico, che ricopre da luglio 2010, di direttore generale 
delle Risorse Strumentali, Finanziarie e Controlli, ovvero del Bi-
lancio. 

E a completare il quadro delle candidate più accreditate per 
sostituire Francesco Quaglia in un ruolo strategico importantissi-
mo proprio per la crucialità del settore sanitario in Regione so-
prattutto nel periodo di “normalizzazione” post pandemica, tra i 
paventati tagli nazionali ai trasferimenti e le sfide di rinnova-
mento della Sanità regionale, c’è Daniela Troiano, che ha guida-
to la Asl5 della Spezia. E quando Toti nominò Francesco Quaglia 
commissario dell’Agenzia regionale Alisa, incaricò proprio Troia-
no, con Filippo Ansaldi, l’attuale direttore generale, del ruolo di 
subcommissari, con l’aiuto dell’allora direttore del Dipartimen-
to Emergenza - Urgenza, Angelo Gratarola, oggi assessore. Troia-
no, che tuttora è dirigente Alisa, era stata tra i nomi papabili per 
la casella di direttore generale dell’Asl1, dopo le dimissioni di Sil-
vio Falco. — michela bompani

kBarelle Le attese nei pronto soccorso il pericolo spòecie in questi giorni 

Fascicolo sanitario elettronico, de-
materializzazione completa della 
ricetta rossa e bianca, Sistema uni-
co delle vaccinazioni e Anagrafe 
vaccinale e gestione digitale cen-
tralizzata delle liste di attesa, tran-
sizione digitale nelle sale operato-
rie, ospedale digitale e telemedici-
na, dalla tele-visita al tele-monito-
raggio. Sono solo alcune delle ma-
cro-azioni con cui, promette la Re-
gione Liguria, si compirà entro il 
2025 la svolta digitale della Sanità 
ligure. 

La Regione Liguria ha messo a 

punto la sua Strategia Digitale con 
50 progetti articolati su 71 inter-
venti, sulla Sanità i progetti sono 
18, con 30 interventi e, come spie-
gano il presidente della Regione, 
Giovanni  Toti,  e  il  commissario  
per l’Innovazione Digitale, Enrico 
Castanini, sono «destinati a cam-
biare il volto della Liguria nei pros-
simi tre anni, rendendo più sem-
plici i servizi per i cittadini e of-
frendo nuove opportunità compe-
titive alle imprese del territorio». 

La Strategia Digitale della Ligu-
ria sarà presentata alla cittadinan-

za il 12 dicembre, alle 8.40, nella 
Sala Maestrale dei Magazzini del 
Cotone di Genova, cui parteciperà 
anche Agostino Santoni, vicepresi-
dente nazionale di Confindustria 
con delega al Digitale. 

«Si tratta di una sfida che ci ter-
rà impegnati per i prossimi anni e 
che siamo pronti ad affrontare - di-
ce Toti - i progetti sono frutto di 
un ampio lavoro di concertazione 
e condivisione con le realtà del ter-
ritorio, con l’obiettivo di delineare 
e realizzare la Liguria di domani, 
capace di continuare a crescere, 

eccellere  ed  essere  competitiva  
puntando su high tech e digitaliz-
zazione». E il commissario Casta-
nini spiega: «La Strategia Digitale 
della Liguria è frutto del lavoro di 
squadra di 50 persone ai vertici di 
40 enti o associazioni liguri che, 
come rappresentanti reali del ter-
ritorio su molteplici aree temati-
che, sono stati portatori di idee, 
esigenze e soluzioni, coinvolgen-
do altre 15 organizzazioni. Un lavo-
ro collegiale che sarà ancora aper-
to ad altri contributi». — m.bo. 

Genova Cronaca

k Il nodo successione a Quaglia 

Un progetto di ricerca per 
studiare il patrimonio genetico, 
‘LifeMap’, le interazioni 
ambientali e gli stili di vita di 
ciascun individuo allo scopo di 
identificare già nelle prime età 
della vita i soggetti a rischio di 
sviluppare patologie gravi in 
età adulta, un altro per la 
creazione di una rete di ricerca 
per lo sviluppo di terapie 
avanzate, H2UB, che ha come 
capofila la Cell Factory del 
Gaslini, ma anche molti 
importanti progetti nel campo 
delle neuroscienze, delle 
scienze computazionali e della 
robotica e con l’Iit per lo studio 
dell’autismo e nella genomica. 
Sono questi alcuni dei risultati 
dell’attività di ricerca dell’Irccs 
Giannina Gaslini che negli ultimi 
4 anni ha investito 30 milioni e 
che ha presentato i 21 progetti 
vincitori di grant nazionali e 
internazionali. 

L’ospedale pediatrico

Gaslini, 30 milioni

in 4 anni nella ricerca

Sanità, il lungo ponte dell’Immacolata
il San Martino si appoggia all’Evangelico
Boom di casi di Covid e influenza, pronto soccorso sotto stress complici le giornate festive: la struttura di Castelletto e Voltri

chiamata a assorbire pazienti in eccesso. La ex Clinica Neurologica precettata per ospitare i ricoverati positivi

Il piano

Telemedicina e prenotazioni, svolta digitale della Regione

kEnrico Castanini

Liguria Digitale ©RIPRODUZIONE RISERVATA

pagina 4 Giovedì, 8 dicembre 2022
.



di Michela Bompani

Nasce la sinergia tra San Martino e 
Evangelico per affrontare il ponte 
dell’8 dicembre, in pieno assedio in-
fluenzale e Covid. Tra i due ospeda-
li scatta, per la prima volta, e pro-
prio per affrontare l’iperafflusso di 
pazienti di questi giorni, una colla-
borazione, con l’Evangelico che da-
rà un contributo a mantenere il rit-
mo  delle  attività  chirurgiche,  ad  
esempio, o anche un supporto alla 
gestione dei pazienti Covid. Si trat-
ta di un inedito che di fatto vara un 
nuovo ruolo dell’Evangelico sullo  
scacchiere ospedaliero cittadino. E 
che, nei prossimi mesi, con il nuovo 
Piano sociosanitario vedrà l’Evan-
gelico entrare in sinergia, sulla Gi-
necologia, con l’ospedale Villa Scas-
si di Sampierdarena che manterrà 
l’ostetricia e il punto nascita. 

Oltre al potenziamento del San 
Martino, con il supporto dell’Evan-
gelico, proprio per attraversare il  
ponte dell’8 dicembre, l’assessora-
to ha anche fatto scattare sul siste-
ma degli ospedali genovesi oltre 54 
posti letto in più, tra Policlinico San 
Martino, ospedale Galliera e ospe-
dale Villa Scassi. Con la possibilità, 
nelle prossime ore, di aggiungere 
altri 10 posti al San Martino e arriva-
re a 64 posti letto in più, in totale. 

L’assessore regionale alla Sanità, 
Angelo Gratarola, nelle ultime ore 
ha messo a punto un piano per po-
ter poter gestire al meglio un perio-
do di super-accessi ai pronto soc-
corso  cittadini,  dovuti  all’ondata  
crescente di influenza e Covid, con 
il ponte festivo che potrebbe creare 
un ulteriore aggravio, a causa della 
chiusura degli studi dei medici di 
famiglia.  Un  piano  incrementale  
che  sarà  seguito  puntualmente  
dall’assessorato, pronto ad aumen-
tare i posti letto se necessario, ade-
guandolo alle richieste.  «Sono di-
sposizioni che mirano a gestire la 
crescita degli accessi in ospedale, 
sperando che, con un rapido turn 
over dei pazienti, la situazione ri-
manga ampiamente gestibile - spie-
ga l’assessore Gratarola - molti casi 
sono  dovuti  soprattutto  all’incre-
mento dei contagi Covid. ma anche 
da un aumento preoccupante di ca-
si di influenza, che in pazienti fragi-
li e anziani provocano la necessità 
del ricovero». 

Il piano di potenziamento del si-

stema ospedaliero prevede presso 
il Policlinico San Martino la riaper-
tura, e la conversione in reparto Co-
vid dedicato ai pazienti internisti-
ci, dell’ex clinica di Pneumologia, 
al piano terra del padiglione Mara-
gliano. Il reparto è stato assegnato 
a Fulvio Braido, già direttore della 
struttura semplice dipartimentale 
Pneumologia per la continuità assi-
stenziale  ospedale-territorio.  L’in-
cremento consiste in 20 posti letto. 
Il Policlinico, che già lunedì aveva 
attivato 24 nuovi posti letto Covid, 
ha  poi  la  possibilità  di  crescere,  
all’occorrenza, nelle prossime ore, 
di altri 10 posti.

L’ospedale Galliera ha reso dispo-
nibili ulteriori 21 posti letto, altri 13 
sono stati attivati all’ospedale Villa 
Scassi. 

E intanto, per l’aumento di  pa-
zienti positivi, gli ospedali di due 
Asl su cinque, la Asl 1 e la Asl 4, han-
no chiuso le visite dei parenti, men-
tre al San Martino rimangono aper-
te, ma «a discrezionalità dei prima-
ri», fa sapere la direzione. L’ospeda-
le di Sestri Levante ha riattivato il 
“reparto Covid”. Anche la Asl2 ha 
innalzato il  numero di posti letto 
dedicati, da 13 a 21, nell’ospedale di 
Albenga. 

Il retroscena

Dipartimento Salute
tre donne in corsa

Troiano, Morich e Serena

Si stringe la rosa dei nomi, ed è composta da tre donne, tra cui 
scegliere il vertice del Dipartimento Salute e Servizi Sociali della 
Regione: entro il 23 dicembre arriverà la nomina, per consentire 
un breve passaggio di consegne tra il direttore uscente France-
sco Quaglia e chi gli succederà. Dal 1° gennaio infatti Quaglia, già 
commissario di Alisa, l’agenzia sanitaria regionale, assumerà la 
guida, diventando direttore generale, dell’ospedale Galliera.

In pole position per succedere a Quaglia ci sono i nomi di pro-
fessioniste  dell’amministrazione  sanitaria  regionale,  proprio  
perché per il ruolo ricoperto da Quaglia la Regione sta cercando 
un profilo con spiccate capacità, ed esperienza, manageriali e or-
ganizzative nel settore della Salute. 

I nomi sul tavolo del presidente Toti, dunque, sarebbero tre: 
Roberta Serena, attualmente direttrice amministrativa dell’ospe-
dale Gaslini, per undici anni e due incarichi successivi è stata di-

rettrice  amministrativa  dell’ospedale  
San Martino, accompagnandone la tra-
sformazione in Irccs, lavorando peraltro 
nella stessa azienda dell’attuale assesso-
re regionale Angelo Gratarola, che a San 
Martino  ha  diretto  il  Dipartimento  di  
Emergenza Urgenza, raccogliendone la 
stima.  Una  carriera  tutta  costruita  
nell’amministrazione sanitaria, quella di 
Serena, dalla Asl3 fino ai vertici del prin-
cipale ospedale della Liguria e oggi di 
uno dei più importanti ospedali pediatri-
ci internazionali. 

A godere della  stima del presidente 
della  Regione,  Giovanni  Toti,  è  anche  

Claudia Morich, una carriera quasi tutta in Regione Liguria, fino 
alla dirigenza nei settori amministrativi del Bilancio, e poi all’at-
tuale incarico, che ricopre da luglio 2010, di direttore generale 
delle Risorse Strumentali, Finanziarie e Controlli, ovvero del Bi-
lancio. 

E a completare il quadro delle candidate più accreditate per 
sostituire Francesco Quaglia in un ruolo strategico importantissi-
mo proprio per la crucialità del settore sanitario in Regione so-
prattutto nel periodo di “normalizzazione” post pandemica, tra i 
paventati tagli nazionali ai trasferimenti e le sfide di rinnova-
mento della Sanità regionale, c’è Daniela Troiano, che ha guida-
to la Asl5 della Spezia. E quando Toti nominò Francesco Quaglia 
commissario dell’Agenzia regionale Alisa, incaricò proprio Troia-
no, con Filippo Ansaldi, l’attuale direttore generale, del ruolo di 
subcommissari, con l’aiuto dell’allora direttore del Dipartimen-
to Emergenza - Urgenza, Angelo Gratarola, oggi assessore. Troia-
no, che tuttora è dirigente Alisa, era stata tra i nomi papabili per 
la casella di direttore generale dell’Asl1, dopo le dimissioni di Sil-
vio Falco. — michela bompani

kBarelle Le attese nei pronto soccorso il pericolo spòecie in questi giorni 

Fascicolo sanitario elettronico, de-
materializzazione completa della 
ricetta rossa e bianca, Sistema uni-
co delle vaccinazioni e Anagrafe 
vaccinale e gestione digitale cen-
tralizzata delle liste di attesa, tran-
sizione digitale nelle sale operato-
rie, ospedale digitale e telemedici-
na, dalla tele-visita al tele-monito-
raggio. Sono solo alcune delle ma-
cro-azioni con cui, promette la Re-
gione Liguria, si compirà entro il 
2025 la svolta digitale della Sanità 
ligure. 

La Regione Liguria ha messo a 

punto la sua Strategia Digitale con 
50 progetti articolati su 71 inter-
venti, sulla Sanità i progetti sono 
18, con 30 interventi e, come spie-
gano il presidente della Regione, 
Giovanni  Toti,  e  il  commissario  
per l’Innovazione Digitale, Enrico 
Castanini, sono «destinati a cam-
biare il volto della Liguria nei pros-
simi tre anni, rendendo più sem-
plici i servizi per i cittadini e of-
frendo nuove opportunità compe-
titive alle imprese del territorio». 

La Strategia Digitale della Ligu-
ria sarà presentata alla cittadinan-

za il 12 dicembre, alle 8.40, nella 
Sala Maestrale dei Magazzini del 
Cotone di Genova, cui parteciperà 
anche Agostino Santoni, vicepresi-
dente nazionale di Confindustria 
con delega al Digitale. 

«Si tratta di una sfida che ci ter-
rà impegnati per i prossimi anni e 
che siamo pronti ad affrontare - di-
ce Toti - i progetti sono frutto di 
un ampio lavoro di concertazione 
e condivisione con le realtà del ter-
ritorio, con l’obiettivo di delineare 
e realizzare la Liguria di domani, 
capace di continuare a crescere, 

eccellere  ed  essere  competitiva  
puntando su high tech e digitaliz-
zazione». E il commissario Casta-
nini spiega: «La Strategia Digitale 
della Liguria è frutto del lavoro di 
squadra di 50 persone ai vertici di 
40 enti o associazioni liguri che, 
come rappresentanti reali del ter-
ritorio su molteplici aree temati-
che, sono stati portatori di idee, 
esigenze e soluzioni, coinvolgen-
do altre 15 organizzazioni. Un lavo-
ro collegiale che sarà ancora aper-
to ad altri contributi». — m.bo. 

Genova Cronaca

k Il nodo successione a Quaglia 

Un progetto di ricerca per 
studiare il patrimonio genetico, 
‘LifeMap’, le interazioni 
ambientali e gli stili di vita di 
ciascun individuo allo scopo di 
identificare già nelle prime età 
della vita i soggetti a rischio di 
sviluppare patologie gravi in 
età adulta, un altro per la 
creazione di una rete di ricerca 
per lo sviluppo di terapie 
avanzate, H2UB, che ha come 
capofila la Cell Factory del 
Gaslini, ma anche molti 
importanti progetti nel campo 
delle neuroscienze, delle 
scienze computazionali e della 
robotica e con l’Iit per lo studio 
dell’autismo e nella genomica. 
Sono questi alcuni dei risultati 
dell’attività di ricerca dell’Irccs 
Giannina Gaslini che negli ultimi 
4 anni ha investito 30 milioni e 
che ha presentato i 21 progetti 
vincitori di grant nazionali e 
internazionali. 

L’ospedale pediatrico

Gaslini, 30 milioni

in 4 anni nella ricerca

Sanità, il lungo ponte dell’Immacolata
il San Martino si appoggia all’Evangelico
Boom di casi di Covid e influenza, pronto soccorso sotto stress complici le giornate festive: la struttura di Castelletto e Voltri

chiamata a assorbire pazienti in eccesso. La ex Clinica Neurologica precettata per ospitare i ricoverati positivi

Il piano

Telemedicina e prenotazioni, svolta digitale della Regione

kEnrico Castanini
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di Michela Bompani

Nasce la sinergia tra San Martino e 
Evangelico per affrontare il ponte 
dell’8 dicembre, in pieno assedio in-
fluenzale e Covid. Tra i due ospeda-
li scatta, per la prima volta, e pro-
prio per affrontare l’iperafflusso di 
pazienti di questi giorni, una colla-
borazione, con l’Evangelico che da-
rà un contributo a mantenere il rit-
mo  delle  attività  chirurgiche,  ad  
esempio, o anche un supporto alla 
gestione dei pazienti Covid. Si trat-
ta di un inedito che di fatto vara un 
nuovo ruolo dell’Evangelico sullo  
scacchiere ospedaliero cittadino. E 
che, nei prossimi mesi, con il nuovo 
Piano sociosanitario vedrà l’Evan-
gelico entrare in sinergia, sulla Gi-
necologia, con l’ospedale Villa Scas-
si di Sampierdarena che manterrà 
l’ostetricia e il punto nascita. 

Oltre al potenziamento del San 
Martino, con il supporto dell’Evan-
gelico, proprio per attraversare il  
ponte dell’8 dicembre, l’assessora-
to ha anche fatto scattare sul siste-
ma degli ospedali genovesi oltre 54 
posti letto in più, tra Policlinico San 
Martino, ospedale Galliera e ospe-
dale Villa Scassi. Con la possibilità, 
nelle prossime ore, di aggiungere 
altri 10 posti al San Martino e arriva-
re a 64 posti letto in più, in totale. 

L’assessore regionale alla Sanità, 
Angelo Gratarola, nelle ultime ore 
ha messo a punto un piano per po-
ter poter gestire al meglio un perio-
do di super-accessi ai pronto soc-
corso  cittadini,  dovuti  all’ondata  
crescente di influenza e Covid, con 
il ponte festivo che potrebbe creare 
un ulteriore aggravio, a causa della 
chiusura degli studi dei medici di 
famiglia.  Un  piano  incrementale  
che  sarà  seguito  puntualmente  
dall’assessorato, pronto ad aumen-
tare i posti letto se necessario, ade-
guandolo alle richieste.  «Sono di-
sposizioni che mirano a gestire la 
crescita degli accessi in ospedale, 
sperando che, con un rapido turn 
over dei pazienti, la situazione ri-
manga ampiamente gestibile - spie-
ga l’assessore Gratarola - molti casi 
sono  dovuti  soprattutto  all’incre-
mento dei contagi Covid. ma anche 
da un aumento preoccupante di ca-
si di influenza, che in pazienti fragi-
li e anziani provocano la necessità 
del ricovero». 

Il piano di potenziamento del si-

stema  ospedaliero  prevede  presso  
il  Policlinico  San  Martino  la  riaper-
tura,  e  la  conversione  in  reparto  Co-
vid  dedicato  ai  pazienti  internisti-
ci,  dell’ex  clinica  di  Pneumologia,  
al  piano  terra  del  padiglione  Mara-
gliano.  Il  reparto  è  stato  assegnato  
a  Fulvio  Braido,  già  direttore  della  
struttura  semplice  dipartimentale  
Pneumologia  per  la  continuità  assi-
stenziale  ospedale-territorio.  L’in-
cremento  consiste  in  20  posti  letto.  
Il  Policlinico,  che  già  lunedì  aveva  
attivato  24  nuovi  posti  letto  Covid,  
ha  poi  la  possibilità  di  crescere,  
all’occorrenza,  nelle  prossime  ore,  
di  altri  10  posti.

L’ospedale  Galliera  ha  reso  dispo-
nibili  ulteriori  21  posti  letto,  altri  13  
sono  stati  attivati  all’ospedale  Villa  
Scassi.  

E  intanto,  per  l’aumento  di  pa-
zienti  positivi,  gli  ospedali  di  due  
Asl  su  cinque,  la  Asl  1  e  la  Asl  4,  han-
no  chiuso  le  visite  dei  parenti,  men-
tre  al  San  Martino  rimangono  aper-
te,  ma  «a  discrezionalità  dei  prima-
ri»,  fa  sapere  la  direzione.  L’ospeda-
le  di  Sestri  Levante  ha  riattivato  il  
“reparto  Covid”.  Anche  la  Asl2  ha  
innalzato  il  numero  di  posti  letto  
dedicati,  da  13  a  21,  nell’ospedale  di  
Albenga.  

 

kBarelle Le attese nei pronto soccorso il pericolo spòecie in questi giorni 

Fascicolo sanitario elettronico, de-
materializzazione completa della 
ricetta rossa e bianca, Sistema uni-
co delle vaccinazioni e Anagrafe 
vaccinale e gestione digitale cen-
tralizzata delle liste di attesa, tran-
sizione digitale nelle sale operato-
rie, ospedale digitale e telemedici-
na, dalla tele-visita al tele-monito-
raggio. Sono solo alcune delle ma-
cro-azioni con cui, promette la Re-
gione Liguria, si compirà entro il 
2025 la svolta digitale della Sanità 
ligure. 

La Regione Liguria ha messo a 

punto la sua Strategia Digitale con 
50 progetti articolati su 71 inter-
venti, sulla Sanità i progetti sono 
18, con 30 interventi e, come spie-
gano il presidente della Regione, 
Giovanni  Toti,  e  il  commissario  
per l’Innovazione Digitale, Enrico 
Castanini, sono «destinati a cam-
biare il volto della Liguria nei pros-
simi tre anni, rendendo più sem-
plici i servizi per i cittadini e of-
frendo nuove opportunità compe-
titive alle imprese del territorio». 

La Strategia Digitale della Ligu-
ria sarà presentata alla cittadinan-

za il 12 dicembre, alle 8.40, nella 
Sala Maestrale dei Magazzini del 
Cotone di Genova, cui parteciperà 
anche Agostino Santoni, vicepresi-
dente nazionale di Confindustria 
con delega al Digitale. 

«Si tratta di una sfida che ci ter-
rà impegnati per i prossimi anni e 
che siamo pronti ad affrontare - di-
ce Toti - i progetti sono frutto di 
un ampio lavoro di concertazione 
e condivisione con le realtà del ter-
ritorio, con l’obiettivo di delineare 
e realizzare la Liguria di domani, 
capace di continuare a crescere, 

eccellere  ed  essere  competitiva  
puntando su high tech e digitaliz-
zazione». E il commissario Casta-
nini spiega: «La Strategia Digitale 
della Liguria è frutto del lavoro di 
squadra di 50 persone ai vertici di 
40 enti o associazioni liguri che, 
come rappresentanti reali del ter-
ritorio su molteplici aree temati-
che, sono stati portatori di idee, 
esigenze e soluzioni, coinvolgen-
do altre 15 organizzazioni. Un lavo-
ro collegiale che sarà ancora aper-
to ad altri contributi». — m.bo. 

Genova Cronaca

 

 

Sanità, il lungo ponte dell’Immacolata
il San Martino si appoggia all’Evangelico
Boom di casi di Covid e influenza, pronto soccorso sotto stress complici le giornate festive: la struttura di Castelletto e Voltri

chiamata a assorbire pazienti in eccesso. La ex Clinica Neurologica precettata per ospitare i ricoverati positivi
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di Michela Bompani

Nasce la sinergia tra San Martino e 
Evangelico per affrontare il ponte 
dell’8 dicembre, in pieno assedio in-
fluenzale e Covid. Tra i due ospeda-
li scatta, per la prima volta, e pro-
prio per affrontare l’iperafflusso di 
pazienti di questi giorni, una colla-
borazione, con l’Evangelico che da-
rà un contributo a mantenere il rit-
mo  delle  attività  chirurgiche,  ad  
esempio, o anche un supporto alla 
gestione dei pazienti Covid. Si trat-
ta di un inedito che di fatto vara un 
nuovo ruolo dell’Evangelico sullo  
scacchiere ospedaliero cittadino. E 
che, nei prossimi mesi, con il nuovo 
Piano sociosanitario vedrà l’Evan-
gelico entrare in sinergia, sulla Gi-
necologia, con l’ospedale Villa Scas-
si di Sampierdarena che manterrà 
l’ostetricia e il punto nascita. 

Oltre al potenziamento del San 
Martino, con il supporto dell’Evan-
gelico, proprio per attraversare il  
ponte dell’8 dicembre, l’assessora-
to ha anche fatto scattare sul siste-
ma degli ospedali genovesi oltre 54 
posti letto in più, tra Policlinico San 
Martino, ospedale Galliera e ospe-
dale Villa Scassi. Con la possibilità, 
nelle prossime ore, di aggiungere 
altri 10 posti al San Martino e arriva-
re a 64 posti letto in più, in totale. 

L’assessore regionale alla Sanità, 
Angelo Gratarola, nelle ultime ore 
ha messo a punto un piano per po-
ter poter gestire al meglio un perio-
do di super-accessi ai pronto soc-
corso  cittadini,  dovuti  all’ondata  
crescente di influenza e Covid, con 
il ponte festivo che potrebbe creare 
un ulteriore aggravio, a causa della 
chiusura degli studi dei medici di 
famiglia.  Un  piano  incrementale  
che  sarà  seguito  puntualmente  
dall’assessorato, pronto ad aumen-
tare i posti letto se necessario, ade-
guandolo alle richieste.  «Sono di-
sposizioni che mirano a gestire la 
crescita degli accessi in ospedale, 
sperando che, con un rapido turn 
over dei pazienti, la situazione ri-
manga ampiamente gestibile - spie-
ga l’assessore Gratarola - molti casi 
sono  dovuti  soprattutto  all’incre-
mento dei contagi Covid. ma anche 
da un aumento preoccupante di ca-
si di influenza, che in pazienti fragi-
li e anziani provocano la necessità 
del ricovero». 

Il piano di potenziamento del si-

stema  ospedaliero  prevede  presso  
il  Policlinico  San  Martino  la  riaper-
tura,  e  la  conversione  in  reparto  Co-
vid  dedicato  ai  pazienti  internisti-
ci,  dell’ex  clinica  di  Pneumologia,  
al  piano  terra  del  padiglione  Mara-
gliano.  Il  reparto  è  stato  assegnato  
a  Fulvio  Braido,  già  direttore  della  
struttura  semplice  dipartimentale  
Pneumologia  per  la  continuità  assi-
stenziale  ospedale-territorio.  L’in-
cremento  consiste  in  20  posti  letto.  
Il  Policlinico,  che  già  lunedì  aveva  
attivato  24  nuovi  posti  letto  Covid,  
ha  poi  la  possibilità  di  crescere,  
all’occorrenza,  nelle  prossime  ore,  
di  altri  10  posti.

L’ospedale  Galliera  ha  reso  dispo-
nibili  ulteriori  21  posti  letto,  altri  13  
sono  stati  attivati  all’ospedale  Villa  
Scassi.  

E  intanto,  per  l’aumento  di  pa-
zienti  positivi,  gli  ospedali  di  due  
Asl  su  cinque,  la  Asl  1  e  la  Asl  4,  han-
no  chiuso  le  visite  dei  parenti,  men-
tre  al  San  Martino  rimangono  aper-
te,  ma  «a  discrezionalità  dei  prima-
ri»,  fa  sapere  la  direzione.  L’ospeda-
le  di  Sestri  Levante  ha  riattivato  il  
“reparto  Covid”.  Anche  la  Asl2  ha  
innalzato  il  numero  di  posti  letto  
dedicati,  da  13  a  21,  nell’ospedale  di  
Albenga.  

 

kBarelle Le attese nei pronto soccorso il pericolo spòecie in questi giorni 

Fascicolo sanitario elettronico, de-
materializzazione completa della 
ricetta rossa e bianca, Sistema uni-
co delle vaccinazioni e Anagrafe 
vaccinale e gestione digitale cen-
tralizzata delle liste di attesa, tran-
sizione digitale nelle sale operato-
rie, ospedale digitale e telemedici-
na, dalla tele-visita al tele-monito-
raggio. Sono solo alcune delle ma-
cro-azioni con cui, promette la Re-
gione Liguria, si compirà entro il 
2025 la svolta digitale della Sanità 
ligure. 

La Regione Liguria ha messo a 

punto la sua Strategia Digitale con 
50 progetti articolati su 71 inter-
venti, sulla Sanità i progetti sono 
18, con 30 interventi e, come spie-
gano il presidente della Regione, 
Giovanni  Toti,  e  il  commissario  
per l’Innovazione Digitale, Enrico 
Castanini, sono «destinati a cam-
biare il volto della Liguria nei pros-
simi tre anni, rendendo più sem-
plici i servizi per i cittadini e of-
frendo nuove opportunità compe-
titive alle imprese del territorio». 

La Strategia Digitale della Ligu-
ria sarà presentata alla cittadinan-

za il 12 dicembre, alle 8.40, nella 
Sala Maestrale dei Magazzini del 
Cotone di Genova, cui parteciperà 
anche Agostino Santoni, vicepresi-
dente nazionale di Confindustria 
con delega al Digitale. 

«Si tratta di una sfida che ci ter-
rà impegnati per i prossimi anni e 
che siamo pronti ad affrontare - di-
ce Toti - i progetti sono frutto di 
un ampio lavoro di concertazione 
e condivisione con le realtà del ter-
ritorio, con l’obiettivo di delineare 
e realizzare la Liguria di domani, 
capace di continuare a crescere, 

eccellere  ed  essere  competitiva  
puntando su high tech e digitaliz-
zazione». E il commissario Casta-
nini spiega: «La Strategia Digitale 
della Liguria è frutto del lavoro di 
squadra di 50 persone ai vertici di 
40 enti o associazioni liguri che, 
come rappresentanti reali del ter-
ritorio su molteplici aree temati-
che, sono stati portatori di idee, 
esigenze e soluzioni, coinvolgen-
do altre 15 organizzazioni. Un lavo-
ro collegiale che sarà ancora aper-
to ad altri contributi». — m.bo. 

Genova Cronaca

 

 

Sanità, il lungo ponte dell’Immacolata
il San Martino si appoggia all’Evangelico
Boom di casi di Covid e influenza, pronto soccorso sotto stress complici le giornate festive: la struttura di Castelletto e Voltri

chiamata a assorbire pazienti in eccesso. La ex Clinica Neurologica precettata per ospitare i ricoverati positivi
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